
 

 

 

Стенограмма 

очередного девятого заседания 

Думы Ставропольского края шестого созыва 

 

 

Здание Ставропольского Дворца детского творчества. 

г. Ставрополь, ул. Ленина, 292. 

24 мая 2017 года, 10 часов. 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

г. Ставрополь, площадь Ленина, 1. 

24 мая 2017 года, 12 часов. 

 

 

 

Председательствует председатель  

Думы Ставропольского края 

Г.В. Ягубов 

 
 

 

Председательствующий. Добрый день, уважаемые депутаты и при-

глашенные! В составе Думы Ставропольского края шестого созыва 50 депу-

татов. На заседании присутствует 41 депутат. 

Девятое заседание Думы Ставропольского края является правомочным и 

объявляется открытым.  
(Звучит Гимн России) 

На сегодняшнее заседание Думы приглашены: Владимиров Владимир 

Владимирович – Губернатор Ставропольского края, Ушаков Сергей Дмитри-

евич – главный федеральный инспектор по Ставропольскому краю аппарата 

полномочного представителя Президента Российской Федерации в Северо-

Кавказском федеральном округе, Кузин Евгений Борисович – председатель 

Ставропольского краевого суда, Кичко Александр Иванович – председатель 

Арбитражного суда Ставропольского края, Микишин Игорь Леондович – за-

меститель прокурора Ставропольского края, Кменный Сергей Леонидович – 

начальник Управления Федеральной службы безопасности России по Став-

ропольскому краю, Олдак Александр Григорьевич – начальник Главного 

управления Министерства внутренних дел Российской Федерации по Став-

ропольскому краю, Сытов Сергей Владимирович – заместитель начальника 

Главного управления Министерства юстиции Российской Федерации по 

Ставропольскому краю, Афонина Елена Алексеевна – руководитель Управ-

ления Федеральной налоговой службы России по Ставропольскому краю, 
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Таписев Игорь Сергеевич – руководитель Управления Федерального казна-

чейства по Ставропольскому краю, Ковалев Иван Иванович – первый заме-

ститель председателя Правительства Ставропольского края, Бойков Алек-

сандр Михайлович – заместитель председателя Правительства Ставрополь-

ского края, Золотарев Александр Евгеньевич – заместитель председателя 

Правительства Ставропольского края, Калинченко Лариса Анатольевна – за-

меститель председателя Правительства, министр финансов Ставропольского 

края; Кувалдина Ирина Владимировна – заместитель председателя Прави-

тельства Ставропольского края, Мурга Андрей Юрьевич – заместитель пред-

седателя Правительства, министр экономического развития Ставропольского 

края; Петрашов Роман Ярославович – заместитель председателя Правитель-

ства Ставропольского края, Прудникова Ольга Николаевна – заместитель 

председателя Правительства края, руководитель аппарата Правительства 

Ставропольского края; Скворцов Юрий Алексеевич – заместитель председате-

ля Правительства Ставропольского края, Грибенник Дмитрий Анатольевич – 

представитель Губернатора Ставропольского края, Правительства Ставро-

польского края в Думе Ставропольского края; Пустоселов Сергей Романович – 

представитель Губернатора Ставропольского края, Правительства Ставро-

польского края в Думе Ставропольского края; Шак Сергей Леонидович – ис-

полняющий обязанности председателя Контрольно-счетной палаты Ставро-

польского края, Демьянов Евгений Викторович – председатель избиратель-

ной комиссии Ставропольского края, Селюков Алексей Иванович – Уполно-

моченный по правам человека в Ставропольском крае, Стаценко Николай 

Федорович – заместитель председателя Общественной палаты Ставрополь-

ского края, Гоноченко Алексей Алексеевич – председатель Ставропольской 

краевой общественной организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 

Вооруженных сил и правоохранительных органов; Мощенко Кирилл Вади-

мович – председатель Молодежного парламента при Думе Ставропольского 

края, Козлов Владимир Ильич – председатель Ассоциации "Совет муници-

пальных образований Ставропольского края", глава администрации 

Изобильненского муниципального района Ставропольского края; Мясоедов 

Александр Александрович – первый заместитель главы администрации горо-

да Ставрополя, Колягин Георгий Семенович – глава города Ставрополя.  

На заседание приглашены и прибыли руководители территориальных 

органов федеральных органов государственной власти в Ставропольском 

крае, руководители органов исполнительной власти Ставропольского края, 

представители Губернатора Ставропольского края в муниципальн6ых обра-

зованиях Ставропольского края, руководители органов местного самоуправ-

ления муниципальных районов и городских округов Ставропольского края, 

руководители органов местного самоуправления городских и сельских посе-

лений края, руководители промышленных предприятий, сельскохозяйствен-

ных и перерабатывающих предприятий Ставропольского края, заслуженные 

работники социальной сферы, образования, здравоохранения, социальной 

защиты населения, представители общественных и политических организа-

ций Ставропольского края, члены Общественной палаты края, Молодежное 
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правительство края, Молодежный парламент при Думе Ставропольского 

края, Совет молодых депутатов Ставропольского края, руководители неком-

мерческих молодежных организаций, победители грантовых конкурсов, 

представители религиозных и национальных организаций, представители 

творческой интеллигенции, ректоры высших учебных заведений Ставро-

польского края, Уполномоченный по правам ребенка в Ставропольском крае, 

президиум краевого Совета ветеранов, активная молодежь вузов Ставрополь-

ского края, представители средств массовой информации. 

Уважаемые депутаты, вношу предложение избрать в состав секретари-

ата заседания Думы депутата Пелюха Александра Михайловича и депутата 

Сысоева Александра Михайловича. Будут ли замечания, коллеги? Нет. Са-

моотводы? Нет таковых. 

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы депутатов Пе-

люха Александра Михайловича и Сысоева Александра Михайловича, прошу 

проголосовать. Кто за? Против? Воздержавшиеся? Принято единогласно. 

Уважаемые депутаты, в соответствии со статьей 23 Регламента Думы 

при проведении открытого голосования без использования электронной си-

стемы подсчета голосов секретариат заседания проводит подсчет голосов. 

Прошу секретариат занять свои рабочие места.  

О повестке дня.  

Уважаемые коллеги, проект повестки дня у вас имеется. Есть предло-

жение принять данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений 

у депутатов? Нет. Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняш-

него заседания за основу, прошу проголосовать. Кто за? Против? Воздер-

жавшиеся?  

Прошу секретариат озвучить результат голосования. 

 

Сысоев А.М. Уважаемый Геннадий Владимирович, депутаты голосо-

вали единогласно. 

 

Председательствующий. Решение принято. 

Есть ли у депутатов замечания или предложения по указанным в про-

екте повестки дня вопросам? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседа-

ния Думы в целом, прошу проголосовать. Кто за? Против? Воздержавшиеся?  

Прошу секретариат озвучить результаты голосования.  

 

Сысоев А.М. Депутаты голосовали единогласно. 

 

Председательствующий. Спасибо, Александр Михайлович. 

Коллеги, решение принято. 

О порядке ведения заседания Думы.  

Уважаемые депутаты! Есть предложение предоставить время: для по-

слания и отчета Губернатора Ставропольского края – до 40 минут, для во-

просов – до пяти минут, для докладов по другим вопросам – до 15 минут, 
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для содокладов и заключений – до 7 минут, для выступлений в прениях – до 

пяти минут, для повторных выступлений в прениях и по порядку ведения за-

седания Думы, мотивам голосования, для справок и вопросов – до трех ми-

нут. Первый перерыв сделать после рассмотрения первого вопроса на один 

час, а последующие перерывы делать через каждые полтора часа работы на 

15 минут. После первого перерыва мы продолжим свою работу в зале заседа-

ний Думы Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, будут ли замечания по регламенту заседания? 

Нет.  

Кто за то, чтобы утвердить предложенный  регламент заседания, прошу 

проголосовать. Кто против? Воздержавшиеся? Нет. 

Секретариат прошу озвучить результат голосования. 

 

Сысоев А.М. По данному вопросу повестки дня депутаты голосовали 

единогласно. 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, уважаемые пригла-

шенные, все процедурные вопросы соблюдены. Переходим к основной по-

вестке дня заседания Думы. 

Уважаемые депутаты, слушается вопрос "Об отчете Губернатора 

Ставропольского края о результатах деятельности Правительства Став-

ропольского края за 2016 год, в том числе по вопросам, поставленным 

Думой Ставропольского края, и о ежегодном послании Губернатора 

Ставропольского края о социально-экономическом и общественно-

политическом положении в Ставропольском крае, включающем основ-

ные направления бюджетной и налоговой политики Ставропольского 

края на 2017 год". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по 

экономическому развитию, собственности, инвестициям, курортам и туриз-

му. 

Уважаемые коллеги, хочу напомнить вам, что в соответствии с Регла-

ментом Думы после заслушивания отчета Губернатора Ставропольского края 

депутаты Думы вправе задавать вопросы докладчику, высказывать свое мне-

ние о деятельности Правительства Ставропольского края.  

После ответов на вопросы депутатов слово будет предоставлено пред-

ставителям депутатских объединений.  

По итогам заслушивания отчета Дума принимает постановление. 

Приглашенные на сегодняшнее заседание могут задать вопросы Вла-

димиру Владимировичу в письменном виде и передать их в секретариат че-

рез дежурных в зале. Просьба разборчиво писать свои личные данные и ад-

рес. Ответы на вопросы могут быть, по возможности, даны или сегодня, или 

направлены адресатам в ближайшее время. 

В сети Интернет осуществляется прямая трансляция нашего заседания, 

поэтому жители края имеют возможность услышать отчет и послание Губер-

натора в режиме реального времени. 
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Уважаемые депутаты и приглашенные, слово предоставляется Губер-

натору Ставропольского края Владимирову Владимиру Владимировичу. 

Пожалуйста, уважаемый Владимир Владимирович.  

 

Владимиров В.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемый 

Юрий Васильевич, уважаемые депутаты, уважаемые главы городов и райо-

нов, уважаемые руководители территориальных органов, уважаемые руково-

дители правоохранительных органов, специальных структур, представители 

общественных объединений, дорогая молодежь, предприниматели, средства 

массовой информации, коллеги, земляки, ставропольцы!  

В этот раз доклад краевого Правительства и план его работы впервые 

представлены новому составу краевой Думы. Впервые я обращаюсь с еже-

годным отчетом-посланием к депутатам шестого созыва. Наша встреча в та-

ком формате является своеобразным рубежом политического года. Это время 

подведения итогов, определения целей, достижению которых будет посвя-

щена работа власти в крае.  

Основой этой работы является не только наш опыт, но, что еще важ-

нее, – ожидания наших земляков-ставропольцев. Оправдать ожидания, отве-

чать на их вопросы и соответствовать требованиям, которые они предъявля-

ют к власти, – вот высший смысл и миссия работы всех краевых управленцев 

на следующий год, да и, впрочем, навсегда. 

Совсем недавно мы с вами встретили 72 годовщину Великой Победы. 

Торжества прошли с большим размахом, объединив всех ставропольцев: в 

мероприятиях 9 мая на территории нашего края приняли участие 494 тысячи 

человек, в военном параде в городе Ставрополе впервые была задействована 

бронетанковая техника. Все вместе мы выразили верность памяти отцов и 

дедов и гордость их подвигом. Это вызвало большой отклик у жителей Став-

рополья и восхищение у наших гостей. Мы гордимся историей края и России, 

которую создали наши предки.  

Сегодня мы своими решениями, своей работой создаем новую историю 

Ставрополья и искренне хотим, чтобы спустя десятилетия ей гордились наши 

внуки и правнуки. Это требует не только умения и желания работать, но так-

же сплоченности, командного чувства, стойкости перед трудностями, и каж-

дый год проверяет нас на соответствие этим качествам.  

И 2016 год не стал исключением. Напомню, он начался с бюджетного 

кризиса. Из-за особенностей федерального законодательства наш край в один 

миг лишился заметной части своих доходов. Изменение правил работы с 

транспортным налогом и акцизами на горюче-смазочные материалы принес-

ло потерю краевому бюджету единовременно более 2,5 миллиардов рублей.  

Действие налоговых льгот повлекло одномоментный возврат крупными 

плательщиками ранее уплаченного  налога на прибыль почти трех миллиар-

дов рублей. Под угрозой оказалось исполнение бюджета обязательств госу-

дарства перед ставропольцами. Этот момент оказался пиковым для людей во 

власти, проверкой на прочность, на характер. Нам пришлось принимать не-
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простые управленческие шаги и, помимо этого, внести свой личный вклада в 

разрешение ситуации, пожертвовав частью собственных доходов. 

Еще раз выражаю вам, уважаемые депутаты, уважаемые члены Прави-

тельства, благодарность за поддержку. 

Но Российской Федерации не оставила нас один на один с проблемой. 

На 2017 год Ставрополю были предоставлены дотации на выравнивание 

бюджетной обеспеченности свыше 17 миллиардов рублей. Это на пять мил-

лиардов больше, чем годом ранее. Мы ценим такое внимание федерального 

центра и благодарим за это.  

В готовности поддержать край, родину, внести свой личный вклад в 

общее дело я вижу проявление патриотизма и гражданского самосознания. 

Но еще важнее, что это подтверждение нашей зрелости и большой политиче-

ской культуры в нашем регионе.  

О ней говорят и итоги прошедшего политического сезона. В 2016 году 

в регионе благополучно завершились две крупные выборные кампании. Мы с 

вами избрали представителей в депутаты, как Федерального Собрания, так и 

регионального. По оценке Центральной избирательной комиссии и наблюда-

телей в крае была непростая, но честная предвыборная борьба. Ее результа-

том стало формирование эффективного краевого парламента, а избранные 

депутаты Государственной Думы России уже показали себя, как единая ко-

манда, способная отстаивать интересы нашего региона: чуть более чем за 

полгода работы их усилия помогли привлечь в край около одного миллиарда 

рублей из федерального бюджета, причем эти средства стали для края "фи-

нансовым ледоколом", платформой для запуска новых программ, аналогов 

которых у нас не было многие десятилетия.  

Мы направили 180 миллионов рублей на развитие сельских домов 

культуры. Более 600 миллионов рублей направлено на благоустройство об-

щественных территорий и дворовых территорий по всему краю.  

Люди верят только тем, кто работает. Видят во власти работяг, а не 

бездельников, и, когда они это увидят, они поверят нам.  

Об этом очень важно помнить сегодня, потому что уже завтра в нашем 

крае пройдет новая большая волна муниципальных избирательных кампаний, 

а в следующем году состоится главное политическое событие в России – вы-

боры Президента страны.  

Я не случайно ставлю все эти факты рядом. Организация власти в та-

кой большой стране, как наша, всегда будет вертикальной, и каждый из нас, 

региональных руководителей, на собственных плечах несет свою часть 

нагрузки, помогая всему государству быть крепким и быть эффективным.  

Сегодня многие профессиональные борцы за правду пытаются посеять 

в нашем обществе семена раздора, научить молодежь не любить свою роди-

ну, убеждая, что все плохо и все неправильно. Любой спор это борьба идей, 

но разве может быть идеей сплошное отрицание, требование всех отставить, 

систему сломать, все разрушить? Очевидно, "разруха в головах", как говорил 

наш классик. 
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Над тем, как и что строить, никто не думает. Но явно думают те, кто 

всем этим пытает режиссировать.  

Хочу вас спросить, разве не так начинался майдан, приведший в итоге 

к рекам крови на Донбассе, к сгоревшим людям в Доме профсоюзов в Одес-

се? Именно с этого все начиналось. Начиналось с революционной романтики. 

С того, что молодежь поверила яркой упаковке пропаганды, не понимая, что 

именно в нее завернуто. И эта была идея о разрушении собственной родной 

страны.  

Мы не можем позволить повторить этот опыт на своей земле. Тем бо-

лее что в этом году исполняется 100 лет уроку 1917 года. Поэтому сейчас 

сердца и умы молодежи это без преувеличения "поле битвы" между силами 

добра и зла. Если силы разрушения победят, если наша молодежь окажется 

готова разменять свою страну на конфетный фантик, то последствия окажут-

ся катастрофическими.  

У меня есть право так утверждать. Моя юность пришлась на 90-е, и 

вместе со своим поколением я получил этот горький опыт. Видел и помню и 

программу "500 дней", и "шоковую терапию", и ваучеры, и то, к чему это все 

привело. Этот яркий флер, который застилал нам глаза, привел к остановке 

крупнейших предприятий, задержке зарплат и пенсий, к власти бандитов, к 

тому, что, развесив уши и упиваясь воздухом свободы, мы чуть не потеряли 

собственную страну. Этот опыт есть, к сожалению, не у всех. Нет его сегодня 

у нынешней молодежи. Им не с чем сравнивать и неоткуда взять понимание 

того, что можно потерять. Уверен, что сегодня должна расти ответственность 

власти за эффективность молодежной политики. 

Поручаю курировать молодежное направление на Ставрополье аппара-

ту краевого Правительства. Контролировать ведение этой работы я буду лич-

но. Предупреждаю всех ответственных руководителей, перемены отразятся 

не только на маршрутиризации отчетов. Нам нужны новые идеи и новые 

формы работы. 

К слову, на прошлой неделе нашему краю была передана эстафета фе-

стиваля "Российская студенческая весна". Это значит, что в 2018 году круп-

нейшее молодежное мероприятие страны впервые пройдет на Ставрополье.  

Поручаю Правительству организовать подготовку и проведение фести-

валя на самом высоком уровне. 

Уверен, что наш край подтвердит свой статус одной из лучших в Рос-

сии площадок для реализации самых масштабных проектов. 

Безусловно, битва за молодежь не должна и не будет вестись одними 

словами. Нужны объективные перемены к лучшему для молодых и взрослых, 

для городов и сел, для всего нашего края. 

В своем Послании Президент Российской Федерации Владимир Вла-

димирович Путин на 2017 год емко сформулировал смысл всей нашей поли-

тики – это сбережение людей, умножение человеческого капитала, как глав-

ного богатства России, поэтому наши усилия направлены на поддержку тра-

диционных ценностей и семьи, на демографические программы, улучшение 

экологии, здоровья людей, развития образования и культуры. Именно этой 
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установки мы следуем. Именно такими критериями оцениваем результатив-

ность собственной работы. 

Демографическая ситуация на Ставрополье. Она стабильно улучшает-

ся. За последние три года в крае наметился естественный прирост населения. 

Мы прирастаем в среднем по 3 300 человек, причем это в основном за счет 

естественного прироста. В 2016 году количество родившихся почти на 12 % 

превысило число ушедших. Естественный прирост населения отмечен на 

территориях 20 районов и городских округов. Ожидаемая продолжитель-

ность жизни при рождении на Ставрополье в 2016 году увеличилась и сло-

жилась на уровне 73,5 года. Это на полтора года выше, чем в среднем по Рос-

сии. По этому показателю мы в России занимаем 11 место. 

Этим результатам способствовали, в том числе, меры, принимаемые 

федеральными властями, Думой края, Правительством края. 

В ноябре прошлого года введен в эксплуатацию самый передовой пе-

ринатальный центр стоимостью 2,5 миллиарда рублей. В его составе стацио-

нар на 130 коек, современные лаборатории, отделение диагностики, а также 

поликлиника на 100 посещений в смену. 

Хочу особо подчеркнуть, что его строительство, как и других анало-

гичных учреждений, по всей стране было инициировано Президентом Рос-

сийской Федерации Владимиром Владимировичем Путиным. Об этом следу-

ет помнить и напоминать всем, кто пользуется услугами центра. 

Ровно также по инициативе нашего Президента мы обязаны расшире-

нию сети детских садов и школ на Ставрополье. В 2016 году в крае было   со-

здано 1 686 мест в детских садах. Уже второй год у нас обеспечивается     100-

процентная доступность дошкольного образования для детей от 3 до       7 

лет. Также в прошлом году была введена в эксплуатацию новая школа на 807 

мест в городе Ставрополе. 

Впереди у нас очередная кампания по проведению единого государ-

ственного экзамена. Мы продолжаем повышать его объективность и про-

зрачность. В этом году в крае в шесть раз до 19 единиц увеличилось число 

участков проведения экзамена, где распечатка материалов будет проводиться 

непосредственно в аудиториях.  

Мы должны и дальше уменьшать влияние человеческого фактора при 

организации единого госэкзамена. Уже в 2019 году все 86 пунктов его прове-

дения должны получать материалы в автоматическом режиме.  

Мною дано поручение министерству образования края публиковать от-

четы об итогах экзаменационной кампании и технических мерах, которые 

обеспечивают его прозрачность.  

Развитие системы образования – еще один повод вспомнить, что даже в 

самые напряженные годы в стране и в нашем крае не прекращалось выпол-

нение программных установок, которые пять лет назад заложил в своих май-

ских указах Президент Российской Федерации Владимир Владимирович Пу-

тин.  

Одна из них – последовательное повышение зарплат для широкого пе-

речня категорий работников бюджетной сферы. С 2012 года зарплата бюд-
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жетников выросла на 18,5 миллиардов рублей. В этом году она увеличится 

еще на 1 миллиард рублей. Это общий фонд зарплаты.  

Здесь надо сказать также о развитии системы многофункциональных 

центров. Доступ к ней имеют уже без малого 98 % населения края. За про-

шлый год количество оказанных через нее государственных и муниципаль-

ных услуг выросло в 1,7 раза, то есть ставропольцы смогли более двух мил-

лионов раз получить необходимые документы, решить важные для них про-

блемы. 

Эти и другие перемены помогают улучшить качество жизни в крае. 

Они стали возможны только, я подчеркиваю, только благодаря майским ука-

зам Президента. Знаю, что их многие критиковали, пытались обосновать 

мнение, что выполнить указы невозможно, что планка завышена. Я на это так 

отвечу, если бы нам тогда в 2012 году Президент не поставил такую высокую 

планку, если бы не задал стандарты, которым должны соответствовать, где 

бы мы были сейчас? Вероятно, рост зарплат бюджетников мог вообще оста-

новиться. Это стало бы острой проблемой для миллионов семей, и только 

майские указы, требовательность главы государства по их исполнению 

предотвратили такое развитие событий. 

По моему мнению, сегодня уже стоит поднять вопрос о том, чтобы реа-

лизация майских указов продолжалась постоянно.  

Безусловно, наращивание социальных расходов предъявит дополни-

тельные требования к бюджету. К нашей работе с финансами мы должны 

быть готовы и соответствовать новым требованиям. 

Считаю важным, что за прошлый год исполнение консолидированного 

бюджета выросло по доходам на 7 % и составило чуть более 100 миллиардов 

рублей. 

К сожалению, нам не удалось избежать увеличения госдолга, но его 

удельный вес по отношению к доходам уменьшился на несколько процент-

ных пунктов. Это произошло впервые за восемь, а, значит, восемь лет мы 

жили не по средствам.  

Наши планы на 2018 – 2019 годы также составлены с учетом того, что 

доходы должны превышать расходы. Обеспечить их выполнение обязанность 

каждого руководителя. Безусловно, ни одна социальная статья не должна по-

страдать от этой установки. Ищите другие пути экономии.  

Я не раз говорил о том, что задачей каждого руководителя, каждого де-

путата является привлечение федеральных средств в край. В текущем году 

объем безвозмездных поступлений составил около трети всех наших расхо-

дов. Это 33,6 миллиарда рублей, в том числе 200 миллионов рублей предна-

значено для ремонта и строительства учреждений образования и медицины, 

184 миллиона – на поддержку инфраструктуры технопарков, 218 миллио-

нов – на господдержку малого и среднего предпринимательства. Перечень 

направлений очень длинный, и не буду их полностью перечислять.  

Всем, кто помогает привезти федеральные деньги на Ставрополье моя 

искренняя благодарность, но еще важнее благодарность ставропольцев, когда 

все запланированные программы будут выполнены. 
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Особенно это касается дорог. На дорожную деятельность мы получили 

из федерального центра 480 миллионов рублей. Почти 300 миллионов рублей 

от этой суммы – поступления от работы многими критикуемой системы 

"Платон". Так что, прежде чем вешать ярлыки на инициативы федерального 

центра, следует хотя бы попытаться понять, что они принесут для людей. 

Все мы ездим по дорогам, все хотим, чтобы они были в лучшем состо-

янии и очевидно, что в данном случае выбранные федеральным Правитель-

ством средства помогают достичь цели. Если кто-то не понимает, то я добав-

лю, наши расчеты по строительству автодороги от Кисловодска к Сочи осно-

вывается, в том числе на использовании поступлений от системы "Платон", и 

мы надеемся, что после завершения строительства Керченского моста эти 

средства помогут нашему проекту воплотиться в жизнь, а тех, кто никогда не 

платил ни за что, должны раскошелиться.  

По итогам прошлого года Ставрополью есть, что записать в актив и в 

плане экономического развития. Индекс промышленного производства со-

ставил 108 % с превышением среднероссийского уровня на 6,9 пункта. Став-

рополье заняло по индексу промышленного производства 11 место в рейтин-

ге субъектов Российской Федерации. Создан задел для дальнейшего роста за 

период: с 2014 по 2016 год мы привлекли с помощью Минпромторга России 

240 миллионов рублей в развитие промышленности "живых" денег.  

За год Правительство Ставрополья заключило семь инвестиционных 

соглашений по проектам общей стоимостью 30 миллиардов рублей. Это 

свыше 2 000 рабочих мест. 

Наши партнеры – "Ставролен", "Стававто", "Регпарк "Мастер", "Евро-

хим" и другие.  

Сегодня в наших руках новые инструменты. В их числе принятый кра-

евой Думой закон, который позволил инвесторам, подтвердившим свои 

намерения по реализации масштабных производственных проектов, получать 

землю в аренду без проведения торгов. Я подчеркиваю, в аренду.  

С середины прошлого года этой нормой воспользовались уже девять 

компаний. Они начали инвестпроекты на общую сумму около 23 миллиардов 

рублей.  

Конечно же, особое внимание следует обратить на отрасли, которые 

создают комфортную среду для жизни людей в крае. В первую очередь, на 

жилищно-коммунальное хозяйство. Потребность коммунальной сферы в 

деньгах это всегда притча во языцех. Сегодня мы по-прежнему сталкиваемся 

с растущими запросами на финансирование. В этот раз – в сфере капитально-

го ремонта многоквартирных домов. 

Первый этап этой программы уже закончился, начат второй, и в связи с 

этим ко мне все чаще обращаются с инициативой об увеличении размеров 

взносов на капремонт. Сейчас он составляет 6 рублей 36 копеек. Цифры же-

лаемой, если не сказать желанной, стоимости квадратного метра звучат са-

мые разные, в том числе, превышающие 10 рублей.  

Я требую все эти разговоры прекратить. Рост платежей должен зави-

сеть только от роста реального дохода наших граждан. Значит, надо исполь-
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зовать любые другие возможности, и это сегодня министерство жилищно-

коммунального хозяйства должно поставить в основу своей работы. 

Еще одна коммунальная "болевая точка" – "Ставрополькрайводока-

нал". Потребителями перед приятием накоплена огромная просроченная за-

долженность. Это камень на шее, который тянет на дно и сам "Водоканал", и 

его партнеров.  

Я требую от краевого правительства разработать план погашения долга 

с понятными суммами и сроками, в течение двух месяцев дать предложения 

по дальнейшему оздоровлению и развитию "Крайводоканала", который обес-

печивает 70 % территории Ставрополья питьевой водой и более 90 % населе-

ния.  

Особое внимание мы всегда уделяли сельскому хозяйству. Минувший 

год сложился для аграрного сектора благополучно. Ставрополье вновь под-

твердило свою репутацию житницы России. Край произвел сельхозпродук-

ции на 211 миллиардов рублей с ростом в 10 % к прошлому году. В аграрной 

отрасли завершена реализация десяти крупных инвестпроектов общей стои-

мостью 19 миллиардов рублей. 

Но самый громкий успех – первый в истории урожай более чем в 10 

миллионов тонн! Огромная благодарность селянам за этот результат, за гор-

дость родным краем, которую мы все испытываем! (Аплодисменты.) 

Спасибо. 

Но большой урожай и высокая цена на зерно не всегда идут рядом, по-

этому нам нужны новые шаги, которые сделают сильной экономику ставро-

польского села.  

Сейчас в Азербайджане завершается создание нового транспортного 

коридора, который может открыть для нашего зерна прямой доступ на ранки 

стран Прикаспийского региона, Южной и Юго-Восточной Азии, Индии. 

Правительство края должно выстроить эффективный диалог с органами вла-

сти России и Азербайджана, чтобы сделать Ставрополье частью этого логи-

стического пути. Предварительных договоренностей об этом мы уже достиг-

ли в ходе визита в Баку. 

Вместе с тем, мы не имеем права ставить задачу накормить мер, не за-

ботясь о решении системных проблем собственной продовольственной без-

опасности. 

Да, за последние годы сделано немало. Государственная поддержка 

развития теплиц помогла увеличить их площадь в крае почти в три раза, но 

мы должны добиться того, что Ставрополье закончило 2020 год обладателем 

комплекса теплиц минимум в 500 гектаров. Это вполне достижимая задача с 

учетом уже сегодня подписанных к реализации проектов. 

Одновременно надо двигаться и в других направлениях. Мы ставим пе-

ред собой цель, чтобы ежегодно в крае закладывалась одна тысяча гектаров 

садов, чтобы зерновой клин разбавляли посевами новых культур с хорошей 

рентабельностью.  

Ставрополью нужны современные мощности глубокой переработки 

сельхозпродукции, в первую очередь, зерновых. Без них мы будем обречены 
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оставаться на позиции догоняющего не только в гонке за новыми рынками, 

но и за повышением уровня жизни на селе. Мы должны сами своими руками 

создавать добавленную стоимость нашей продукции на своей территории. 

Новые точки роста на этом поле уже спроектированы: до 2021 года в агро-

парке Ставрополья должно быть размещено первое в крае предприятие глу-

бокой переработки кукурузы. Это потребует увеличения мощности инженер-

ной инфраструктуры агропарка.  

Мне удалось обсудить ситуацию с Премьер-министром России Дмит-

рием Анатольевичем Медведевым. Есть его положительное решение. Наша 

совместная задача – проследить за тем, чтобы оно было реализовано.  

Говоря о сельском хозяйстве, нельзя обойти тему, которая касается 

важнейшего для него ресурса – земли.  

Минувший год во многом прошел под знаком обсуждения земельных 

вопросов. Некоторые и в крае, и за его пределами критиковали краевой закон 

о земельных долях, но он сыграл позитивную роль, вскрыл колоссальные 

пласты проблем в сфере землепользования, которые накапливались не года-

ми, а десятилетиями. 

Если изучить примеры борьбы за землю в нашем регионе, может пока-

заться, что всем, кто выступает за ее сохранение, за интересы сельского тру-

женика, объявлена настоящая война. Судите сами, только за 2016 год в сфере 

земельных отношений зарегистрировано 78 преступлений: мошенничество, 

злоупотребления, подлог, а в некоторых случаях прямое насилие. Желающие 

растащить ставропольские угодья не останавливаются ни перед чем.  

К сожалению, ловкие дельцы пользуются доверчивостью людей, обма-

нывают их. Мы изучали эту ситуацию, привлекали социологов. Исследова-

ние показало, что только каждый двадцатый, 5 % из собственников земель-

ных паев, обрабатывает свою землю сам. Остальные сдают ее в аренду. К со-

жалению, каждый третий из арендодателей знает точно условия своего дого-

вора, знает о сроках его окончания, об ответственности за передачу земли. 

Представляете, какой здесь открывается простор для обмана? 

Если говорить об осязаемых, конкретных результатах применения за-

кона, то, в первую очередь, он позволил выявить недобросовестных игроков 

земельного рынка. Преимущественно это господа из-за пределов Ставро-

польского края, которые планировали в массовом порядке скупать освобож-

дающиеся от договоров аренды земельные доли и дальше портить жизнь 

нашим предприятиям.  

Но краевой закон стал для земельных воротил костью в горле. Он привел 

к росту стоимости пая. Сегодня пай в некоторых районах вырос до 600 – 700 

тысяч рублей. Скупка земли становится проблемной. Это защищает сегодня 

собственников всех земельных долей, в том числе и мелких. 

Мы продолжим наводить порядок в земельной сфере. Краевая комис-

сия по земельным спорам работает. В нее уже поступило более полутора ты-

сяч обращений. 

Мое глубокое убеждение – земля должна оставаться нашим общим до-

стоянием, а работать на ней должны сельские труженики Ставрополья, те, 



 13

для кого она означает не почву для выжимания доходов, а родину. (Аплодис-

менты.) 

Спасибо. 

Мы делаем ставку на таких людей. Они опора и движущая сила разви-

тия края. Справедливость такого утверждения показывают промежуточные 

итоги выполнения программы поддержки местных инициатив. Напомню, что 

она стала на Ставрополье главной темой 2017 года. При принятии бюджета 

мы впервые увеличили объем финансирования этих начинаний из краевого 

бюджета до 200 миллионов рублей. Конкурсный отбор предложенных став-

ропольцами проектов уже проведен, определены 119 победителей. Для срав-

нения: за минувшие 10 лет было реализовано всего 290 проектов. 

В этом году все территории края приступили к выполнению заявлен-

ных планов, и один из проектов уже закончен: в поселке Верхнестепновском 

Степновского района появилась новая коммунальная техника.  

Поддержка местных инициатив должна быть продолжена. Сегодня 

идет подготовка к конкурсу проектов на 2018 год. Объем их финансирования 

из бюджета края не должен сокращаться, а, напротив, вырасти, как минимум, 

до 300 миллионов рублей. В этом году мы впервые за всю историю вовлечем 

в работу местных инициатив и городские территории, и 100 миллионов руб-

лей направим именно на городские территории.  

В ответ от всех территорий края мы ждем активности и ответственного 

отношения к открывающимся возможностям. Собственно эти качества всегда 

отличают людей, которые по-настоящему любят свою родину, которые по-

свящают ей свои золотые сердца и руки. Такие ставропольцы всегда созида-

ют, а не разрушают, потому что знают: все, что здесь есть, будет окружать их 

детей и внуков, которые также будут жить на Ставрополье. Сегодня каждый, 

кто честно трудится, кто готов помочь попавшему в беду, кто вносит свой 

вклад в благоустройство улиц и дворов, кто не проходит мимо нарушения за-

кона, кто голосует на выборах, проявляет свою гражданскую ответственно-

стью. 

Чтобы поддержать таких людей, предлагаю объявить следующий год 

на Ставрополье годом гражданской ответственности, ответственности за 

свой дом, за свое село, за свой край, за свою страну, за будущее наших детей. 

(Аплодисменты.)  

Все мы граждане Ставропольского края и великой России, и я уверен, 

что все мы готовы и честно трудиться, и поддержать ближнего, и быть 

надежной опорой для нашей большой страны.  

К слову, высокой гражданской ответственности от нас с вами требует и 

работа по развитию Кавказских Минеральных Вод. Поток туристов в этом 

году в наш регион вплотную приблизился к миллиону человек. Мы на 6,5 % 

превысили поток 2015 года. Следующий 2018 год станет для наших курортов 

особенным. Они смогут полноценно проявить себя не только, как столица 

оздоровительного туризма, но и спортивного.  

На Кавминводах строится пять полей для тренировочных матчей 

участников Чемпионата мира по футболу. 
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Краевое Правительство и главы территорий несут личную ответствен-

ность за своевременное завершение и приемку этих объектов. Поля должны 

носить имена наших земляков, героев Советского Союза и помогать воспи-

тывать будущих героев нашей страны и за рубежом. В дальнейшем эти пло-

щадки будут использованы ставропольскими футбольными детско-

юношескими спортивными школами.  

Но, уверен, что будет правильным дать воспитанникам уже сейчас 

стать ближе к своим спортивным кумирам. Юные ставропольцы должны по-

лучить возможность бесплатно посетить игры Чемпионата мира на ближай-

шей от нас арене в Ростове-на-Дону. Ставлю перед Правительством такую 

задачу.  

Мы хотим, чтобы ставропольские дети росли здоровыми и сильными, 

но не меньшее значение имеет сила чувства, которое будет соединять их ду-

ши с Родиной. Эту силу дает культура.  

Два столетия назад Ставрополье стало очагом российской культуры на 

Кавказе и сегодня продолжает эту миссию. Благодаря поддержке админи-

страции Президента Ставропольский край вошел в число десяти регионов, 

где будет открыт уникальный интерактивный музей "Россия – моя история". 

Он начнет свою работу осенью этого года, когда мы будем встречать 240-

летие Ставрополя и день нашего края. И хотелось бы, чтобы первым посети-

телями музея стали школьники из всех территорий многонационального 

Ставрополья, чтобы они увидели, как много великого было сделано нашими 

предками вместе, и поняли, что прекрасное завтра мы сможем создать только 

вместе и только единением.  

Еще несколько слов о территориях. Мы запланировали проведение в 

Правительстве и Думе края дней городов и районов Ставрополья. Первопро-

ходцами уже через несколько дней станут ипатовцы. В рамках таких дней 

каждая территория получит возможность представить достижения и точки 

роста, а также обозначить перед нами острые вопросы. Это должно стать 

своеобразным "погружением" в территорию для членов краевого Правитель-

ства, министров и депутатов. 

Оттого насколько результативно мы сумеем обеспечить условия для 

достойной жизни и развития людей, зависит очень многое. Мы ждем от 

граждан социальной активности, патриотических порывов, рассчитываем на 

то, что они поддержат все, чего Россия добилась за 17 лет, за последние 17 

лет, а это безопасность, это стабильность, это развитие, это уважение в мире, 

но здесь кроется и определенный риск. 

Мы привыкли, что страна наша крепнет и развивается, что мы стано-

вимся сильнее, что все будет хорошо, даже если мы не будем ничего делать 

для поддержки этого курса, для выражения своей гражданской позиции, в 

том числе на выборах. Такая позиция сродни равнодушию, о котором 100 лет 

назад писал Иван Алексеевич Бунин в своей книге "Окаянные дни". Он писал 

следующее: "Равнодушие происходит от ужасно присущей нам беспечности, 

легкомысленности, непривычки и нежелания быть серьезными в самые серь-

езные моменты". Вдумайтесь в эти слова! Момент сейчас очень серьезный. 
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Да, государство наше крепко. Да, наш национальный лидер самый 

сильный и уважаемый в мире человек. Но мы не должны забывать, что имен-

но от нашей поддержки этого курса, нашего неравнодушия и, в конечном 

счете, нашего голоса зависит сохранение и умножение всего, что было до-

стигнуто. 

Иногда проще в отчаянных условиях совершить подвиг, чем в спокой-

ное и благополучное время встать и заявить о своей позиции, о поддержке 

той политики, которая помогла нашей стране выжить и выйти из лихих 90-х. 

Поэтому я прошу всех вас, каждого гражданина, живущего на Ставро-

полье, давайте будем серьезными в этот серьезный момент. Наша страна 

нуждается в нас. Так поддержим ее! Обеспечим себе и своим детям будущее, 

достойное граждан великой России! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, имеются ли вопросы к 

Владимиру Владимировичу? Нет вопросов. 

Владимир Владимирович, спасибо за доклад. 

Уважаемые коллеги, текст отчета Губернатора Ставропольского края 

был направлен всем депутатам Думы. Ответы на вопросы, поставленные Ду-

мой к отчету Губернатора, депутатами были получены и отработаны во всех 

комитентах Думы Ставропольского края.  

Уважаемые депутаты, предлагаю определить очередность выступлений 

депутатских объединений в порядке возрастания и численности. Не будет 

возражений? Нет возражений. Принимается. 

Уважаемые коллеги, слово предоставляется руководителю фракции 

Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Думе Ставропольского 

края Кузьмину Александру Сергеевичу. (Аплодисменты.) 

 

Кузьмин А.С. Добрый день, уважаемый Владимир Владимирович! 

Добрый день, уважаемый Геннадий Владимирович! Добрый день уважаемые 

коллеги, члены Правительства, приглашенные! Господа из средств массовой 

информации, тоже добрый день! 

Владимир Владимирович, я внимательно изучал Ваш доклад еще до 

Вашего выступления сегодня. Спасибо Вам за него. Поэтому коротко и ясно. 

Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ поддерживает Гу-

бернатора Ставропольского края Владимирова Владимира Владимировича. 

(Аплодисменты.) 

Уважаемый Владимир Владимирович, мы являемся Вашими помощни-

ками в выполнении тех задач, которые Вы поставили сейчас перед Прави-

тельством края, Думой края (я не оговорился) и главами местного само-

управления, но а Дума Ставропольского края всегда готова помочь местному 

самоуправлению методически. 

Спасибо! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, Александр Сергеевич. 
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Слово предоставляется руководителю фракции политической партии 

"Коммунистическая партия Российской Федерации" в Думе Ставропольского 

края Гончарову Виктору Ивановичу. 

Пожалуйста, уважаемый Виктор Иванович. (Аплодисменты.) 

 

Гончаров В.И. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Ген-

надий Владимирович, уважаемые коллеги, приглашенные! Прежде всего, 

позвольте мне от имени фракции КПРФ в Думе Ставропольского края побла-

годарить Губернатора края Владимира Владимировича Владимирова за по-

дробный и полный отчет.  

За отчетный период, как и прозвучало в докладе, Губернатором и Пра-

вительством края проведена большая  работа по повышению благосостояния 

и улучшению уровня жизни населения Ставропольского края, стабилизации 

его финансово-экономического состояния и повышению инвестиционной 

привлекательности.  

Положительные показатели достигнуты практически по всем направ-

лениям деятельности Правительства.  

Важно, что в докладе были отмечены болевые точки, упущения, недо-

работки, поставлены новые задачи и намечены пути их реализации. Однако 

считаю необходимым акцентировать внимание Правительства края на не-

скольких проблемах, требующих незамедлительного решения.  

Прежде всего, это насущные вопросы села, среди которых: первый – 

миграция сельской молодежи в города, которую можно решить, если вернуть 

возможность получения на селе профессионального образования, обеспечить 

занятость и культурный досуг; второй – организация выкупа земельных до-

лей в собственность Ставропольского края.  

Следующий вопрос, общий для всего края, который уже давно стал 

проблемой, а для Кавказских Минеральных Вод может стать катастрофой. 

Это переработка твердых бытовых отходов.  

Еще один вопрос по теме повышения инвестиционной привлекательно-

сти. Одной из мер государственной поддержки инвестиционной деятельно-

сти, гарантированных Правительством края, является создание объектов 

внешней инженерной инфраструктуры, необходимой для реализации инве-

стиционного проекта. На инвестиционной площадке должны быть решены 

все вопросы инженерного обеспечения, – электроэнергия, газ, вода, канализа-

ция, тепло, – в нужных объемах и требуемого качества. Инвестору остается 

только получить технические условия для присоединения нужных ресурсов. 

Нет необходимости пояснять, насколько сложно выполнимы эти условия в 

настоящее время. Это объясняется и произволом со стороны монополистов-

поставщиков энергоресурсов и объективными причинами.  

Если рассматривать объективную сторону вопроса, то все мы знаем, 

что техническое состояние инженерных коммуникаций в промышленных 

центрах края, Кавказских Минеральных Вод и большинстве районных цен-

тров, мягко говоря, неважное. Коммуникации находятся в крайне изношен-

ном  состоянии.   
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К примеру, процент износа водопроводно-канализационных систем 

превышает 80 %. Электрические и тепловые сети не намного лучше.  

В городах и селах края есть проблемы с питьевой водой. Есть вопросы 

по качеству и стабильности электроснабжения. Примеров этому предоста-

точно. Назову только вопиющие факты. В селе Султан Андроповского райо-

на разводящий водовод построен в 1907 году, на 100 % изношен, вода отпус-

кается по графику; в станице Беломечетская Кочубеевского района воды нет 

уже более 15 лет, хотя рядом две реки – Кубань и Зеленчук.  

Как и когда будут решаться эти застарелые проблемы?  

Или взять хотя бы недавнее отключение на сутки электроэнергии в 

микрорайоне "Белый город" города Ставрополя. Почему так получилось, и 

кто ответит за этот случай? В докладе упомянуто, что производители и по-

ставщики энергоресурсов проводят отдельные мероприятия по ремонту и за-

мене энергетического оборудования и вводу новых мощностей.  

Резонно возникает вопрос, насколько эти работы энергетиков согласу-

ются с перспективными планами строительства жилого сектора, учитывается 

ли подъем и развитие промышленного производства на территории края?  

На сегодня ответ на этот вопрос отрицательный. Нам необходимо    

увязывать планы развития реальных секторов экономики, размещения ин-

вестплощадок и технопарков, строительство жилья, школ, детских садов, 

торговых предприятий, медучреждений и другой социальной инфраструкту-

ры с планами наращивания и технического перевооружения энергетических 

мощностей, модернизацией и реконструкцией сетей водоснабжения, тепло-, 

электроэнергетики и газоснабжения.  

Всем нам надо учиться стратегическому планированию, видеть пер-

спективу развития территорий в комплексе и управлять с равной степенью 

ответственности всеми процессами, происходящими в крае: политическими, 

финансовыми, социально-экономическими или энергетическими. Только то-

гда отсутствие или аварийное отключение воды, электроэнергии, газа, про-

рыв водопровода или канализации будет исключительным случаем и станет 

предметом жесткого разбирательства, а техническое присоединение, которое 

сегодня сдерживает ввод практически каждого нового объекта, не будет яв-

ляться проблемой.  

Эти меры помогут дальнейшему развитию реального сектора экономи-

ки, повышению сбора налогов и пополнению бюджета, что в свою очередь 

позволит Правительству выполнять социальные обязательства по индексации 

льгот отдельным категориям граждан и решит вопрос по принятию социаль-

но-значимых вопросов, в том числе принятию закона о детях войны. 

Благодарю за внимание! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, Виктор Иванович. 

Слово предоставляется руководителю Всероссийской политической 

партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Думе Ставропольского края Гонтарь Юрию 

Афанасьевичу.  



 18

Юрий Афанасьевич, просьба придерживаться принятого нами регла-

мента. Пожалуйста. (Аплодисменты.) 

 

Гонтарь Ю.А. Глубокоуважаемые Губернатор Ставропольского края 

Владимир Владимирович, Геннадий Владимирович, члены Правительства и 

приглашенные, дорогие земляки! Фракция партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" в 

Думе края отмечает, что предоставленный сегодня и озвученный Губернато-

ром отчет и его послание отражает реальную ситуацию, сложившуюся в крае. 

Край за последние два года заметно обретает стабильность и экономическую 

устойчивость, а это главные, на наш взгляд, для дальнейшего и ускоренного 

развития края. 

Можно утверждать, что в крае наступает время откровенного и довери-

тельного диалога Губернатора. Это свойственно его характеру (я сегодня вы-

ступаю, пытаюсь откровенным быть), его открытости. Этому следует и Пра-

вительство, видя, как действует Губернатор, и Дума тоже. Мы стараемся быть 

максимально открытыми, потому что государственная власть не может де-

литься на одну ветвь, вторую… Государственная власть должна быть вместе.  

И, как результат, уважаемые друзья, вы не могли не заметить, что сни-

зилась конфликтность и ощущается атмосфера общественного согласия и до-

верия. Это самое главное, начиная с семьи, в любом месте, где работают либо 

живут люди.  

Заметно снизилось политическое противостояние, семена которого еще 

лет пять назад, Владимир Владимирович, о которых Вы говорили… Проти-

востояния политического, перенос этой политики в реальные дела, что меша-

ли движению вперед, они сегодня не дали всходов. На Ставрополье стано-

вится заметной стабильная политическая обстановка. 

Я хочу заметить некоторые плюсы и новации в Вашей работе. 2016 год, 

Вы уже говорили, почти 12 % превысило… Это главный показатель работы 

Правительства. Родилось больше. Умирать перестали наши люди, слава богу. 

73 года сегодня почти! Японцы пусть внимательно следят за увеличением 

жизни на Ставрополье! 

Наблюдая то, что с 90-х годов у нас было 16 предприятий оборонного 

комплекса, мощнейших, когда они стояли голые и разрушенные, то сегодня 

на 8 % – промышленное производство, 6,9 пунктов – мы превышаем россий-

ский показатель. Исключительно важно, дорогие друзья, поскольку в нем 

кроется 20 с лишним процентов ВРП края всего. И, что интересно, появляют-

ся новые кластеры – автомобилестроение, солнечные электро-ветряные стан-

ции, высокотехнологичные инновационные объекты и производства и многое 

другое. 

Иван Иванович, Вы абсолютно правильно поступили, когда поделили 

фонд, который у нас на всех был, и выделили фонд промышленного разви-

тия. Там, где есть точки роста, тем надо и давать.  

Не могу не отметить вашего молодого министра Хоценко Виталия 

Павловича. Вот эффективный молодой человек, министр. Она, правда, очень 
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мало появляется на экранах, это его минус большой. Надо показывать, что 

мы сегодня делаем в крае.  

И вот еще один момент. Друзья, еще один факт. На 2 % мы всего, всего 

на 2 % у нас возросло в 2016 году субъектов малого предпринимательства, но 

мало, кто помнит, что в 2013 – 2016 году у нас закрылось 15 тысяч малых 

предприятий. 15 тысяч малых закрылись! А тут плюс два! Казалось бы… 

Уважаемый Иван Иванович, обращаюсь к Вам с предложением рас-

смотреть возможность увеличения капитализации фонда вашего, нашего, 

краевого, микрокредитования, который в условиях жесточайшей консерва-

тивной политики банков по выдаче кредитов, особенно в отношении малого 

и среднего бизнеса, становится наиболее реальным механизмом финансиро-

вания. Небольшая докапитализация может привести этот фонд к тому, что он 

будет занимать сам деньги на банковском рынке и кредитовать, как банк. 

Только свой, родной, как говорится, на очень льготных условиях. 

И еще. 

 

Сысоев А.М. Геннадий Владимирович, время. 

 

Председательствующий. Юрий Афанасьевич. А то мне секретариат 

замечание делает. 

 

Гонтарь Ю.А. Сколько времени?  

 

Председательствующий. Не теряйте его, Юрий Афанасьевич.  

 

Гонтарь Ю.А. (Обращается к Сысоеву А.М.). Это потому, что Вы из 

ЛДПР.  У меня нормальные часы, я слежу.  

Я помню зал на Серова и экономическую конференцию, в которой по 

Вашей воле Великдань заявил о том, что мы соберем 202 миллиона тонн зер-

новых. Я помню, как зашумел зал. Владимир Иванович, так было? И мы по-

лучили эти зерновые. Не буду комментировать.  

 

Председательствующий. Жалко, Великданя нет сейчас.  

 

Гонтарь Ю.А. Я хочу сказать очень важное, дорогие друзья. Недавно 

Губернатор, если вы слышали, он сегодня об этом не сказал почему-то, по-

ставил задачу в рамках разрабатываемой Стратегии развития до 2013 года, к 

2013 году достичь численности населения края в три миллиона человек, при-

чем без учета внешней миграции.  

Уважаемый Владимир Владимирович, я думаю, что Вы сами понимае-

те, что это самый значимый показатель, и за последние десятилетия столь 

амбициозной государственной задачи в крае не звучало. Вот, я убежден, что 

эта задача выполнима, поскольку конкурентные преимущества края и конку-

рентные позиции, и совокупный потенциал нашего края далеко не раскрыты. 

Слава богу, что Вы это видите и, опираясь на это, я думаю, сделали такое за-
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явление. За этим стоят глобальные преобразования, укрепление коренного 

населения, прекращение многих отрицательных тенденций в смене населения 

края, в сбалансированности межнациональных процессов и так далее.  

Ну, завершаю, раз вы так настаиваете, хотя могли бы большей фракции 

дать на одну минуту больше. 

 

Председательствующий. Юрий Афанасьевич, нет, тему нормальную 

Вы поднимаете. 

 

Гонтарь Ю.А. Звучит нормально? Как вот закончить, не знаю даже. 

Виктор Иванович Гончаров сегодня сказал о том, начал перечислять 

водопроводы… Да, у нас много, Виктор Иванович, конкретных случаев. Где-

то и куска газа нет, и другое.  

Я бы хотел к Вам присоединиться, но по-другому сформулировать, к 

задаче, озвученной здесь в зале, что надо сделать так, чтобы на селе был 

смысл жить экономически, социально и так далее. А для этого нужно очень и 

очень много сделать. Начну перечислять, опять скажите, время.  

Поэтому, завершая свое выступление, Владимир Владимирович, то, что 

отток населения из села надо приостанавливать, Вы об этом знаете, и мы, 

имею в виду, и зал, присутствующие главы, и мы будем в одном ряду. Все 

меры нужно направить на то, чтобы прекратить отток из села. Это главней-

шая задача сегодня. (Аплодисменты.) 

В конечном итоге, уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый 

Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги, земляки, наша главная зада-

ча… И отчет, и послание сводится к одному – в крае наши люди должны 

жить лучше, иметь больший достаток в каждом доме и в каждой семье. Это 

наша главная сегодня задача! (Аплодисменты.) 

Искренне от своих коллег желаю Вам, уважаемый Владимир Владими-

рович, Правительству края реализовать заявленные цели и задачи. Успехов 

Вам!  

Благодарю за внимание. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Афанасьевич. Я думаю, 

многие в зале согласны с теми словами, которые Вы говорили. 

Уважаемые депутаты, представители всех, я обращаю внимание, заяв-

ленных депутатских объединений в Думе Ставропольского края, выступили. 

Благодарим Вас, уважаемый Владимир Владимирович, за обстоятель-

ный и очень конкретный отчет о состоянии дел на Ставрополье. Это первый 

отчет Губернатора перед депутатами Думы шестого созыва. Отчет откровен-

ный, честный, в котором обозначены не только достижения за прошлый пе-

риод, но и все проблемные моменты.  

В Послании намечены основные направления развития Ставропольско-

го края на 2017 год, сформирован план работы с учетом интересов и особен-

ностей региона.  
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Мы видим, за прошлый год произошли качественные изменения, кото-

рые благотворно сказались на социально-экономическом состоянии Ставро-

полья. Очень важным для нас является то, что доходная часть краевого бюд-

жета растет. Это показатель того, что региона развивается в правильном 

направлении. 

Конечно, получается не все, что задумывалось, однако приложены все 

усилия, чтобы перед жителями края исполнены были все социальные обяза-

тельства в полном объеме. Мы всегда ориентированы, в первую очередь, на 

это.  

Я хочу обратиться к депутатам краевой Думы, представителям органов 

муниципалитетов, к главам районов, городов и поселений, к представителям 

министерств, ведомств и общественных организаций, ко всем, кто сегодня 

присутствует в этом зале. Коллеги, у нас с вами одна задача – повышение ка-

чества жизни, рост благосостояния жителей края и, конечно же, сохранение 

стабильности в регионе, и, я убежден, что каждый на своем месте способен 

внести существенный вклад в это общее дело.  

У Ставропольского края большой потенциал и хорошие перспективы, 

потому что решать задачи, которые перед нами сегодня поставлены Губерна-

тором, нам всем придется вместе. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Предлагаю дополнить проект постановления следующим пунктом: 

"Органам государственной власти Ставропольского края и местного само-

управления муниципальных образований Ставропольского края принять ме-

ры по реализации положений ежегодного Послания Губернатора Ставро-

польского края о социально-экономическом и общественно-политическом 

положении в Ставропольском крае, включающем основные направления 

бюджетной и налоговой политики Ставропольского края на 2017 год. 

Будут ли у депутатов замечания по проекту постановления? Коллеги, 

замечаний нет.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. Кто за? Против? Воздержавшиеся?  

Прошу секретариат озвучить результаты голосования. 

 

Сысоев А.М. Уважаемый Геннадий Владимирович, депутаты голосо-

вали за единогласно. 

 

Председательствующий. Решение принято. 

Уважаемый Владимир Владимирович, Вам слово, Вы хотите добавить. 

Пожалуйста. 

 

Владимиров В.В. Я хотел немножко добавить. У нас, вы знаете, не-

простая ситуация, связанная с дождями. У нас уже шесть домов фактически 

сползло в Донской балке, в Петровском районе. Дальше у нас идет Апана-

сенковский район. Такая же сложная ситуация сейчас в Минераловодском 

районе.  
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Я попросил бы глав всех, выезжайте. Не надо в Ставрополе задержи-

ваться, тут отмечать нечего. День сала и хлеба без нас пройдет. Выезжаем по 

местам. А главы Кавминводской группы, – Георгиевский, Андроповский, 

Предгорный, Минераловодский городской округ, все собираются в 17.30 в 

городе Минеральные Воды. Будем проводить комиссию по чрезвычайным 

ситуациям, связанным с подтоплением в Минераловодском. Уже сейчас пла-

нируется к отселению 2 200 домов. Дорожные службы и службы ЖКХ сразу 

же после Послания выезжают на территорию Минераловодского городского 

округа и всю необходимую помощь оказывают.  

Лариса Анатольевна, мы, как обычно, готовим деньги. Людям надо 

всем помочь. 

 

Председательствующий. Уважаемые участники заседания! Послание, 

адресовано нам всем. Владимир Владимирович обозначил приоритеты, сей-

час добавил ближайшие планы на сегодняшний день, поэтому, депутаты, 

продолжаем дальнейшую работу – через час с 12.00 продолжаем заседание в 

стенах Думы Ставропольского края. Тех, кто участвует в заседании, предста-

вители исполнительной власти, пожалуйста, приглашаем для дальнейшей ра-

боты. 

Объявляется перерыв. Мы продолжим нашу работу в зале заседания.  

Всем большое спасибо! 

 

Продолжение девятого заседания 

Думы Ставропольского  края. 

Зал заседаний Думы Ставропольского края. 

 

Председательствующий. Продолжаем девяток заседание Думы Став-

ропольского края. 

Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Предлагаю вернуться к вопросам повестки дня се-

годняшнего заседания и включить дополнительные вопросы "О проекте за-

кона Ставропольского края № 94-6 "О внесении изменений в статью 2 Закона 

Ставропольского края "Об организации проведения капитального ремонта 

общего имущества в многоквартирных домах, расположенных на территории 

Ставропольского края" и "О проекте закона Ставропольского края № 97-6   

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О краевых стандар-

тах в жилищной сфере".  

Данные законопроекты внесены Губернатором края для рассмотрения в 

первоочередном порядке на сегодняшнем заседании Думы и рассмотрены 

комитетом в установленном порядке. 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы вер-

нуться к повестке сегодняшнего заседания, прошу проголосовать. За – 40, 

против и воздержавшихся нет. Принято.  
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Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы включить вопрос "О проекте за-

кона Ставропольского края № 94-6 "О внесении изменений в статью 2 Закона 

Ставропольского края "Об организации проведения капитального ремонта 

общего имущества в многоквартирных домах, расположенных на территории 

Ставропольского края" в проект повестки сегодняшнего заседания, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы включить вопрос "О проекте за-

кона Ставропольского края № 97-6 "О внесении изменений в Закон Ставро-

польского края "О краевых стандартах в жилищной сфере" в проект повестки 

дня сегодняшнего заседания, прошу проголосовать. За – 40, против и воз-

державшихся нет. Голосование окончено. 

Слово предоставляется Тереховой Светлане Алексеевне. 

Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые кол-

леги! Прошу включить в повестку дня сегодняшнего заседания два дополни-

тельных вопроса: "О проекте закона Ставропольского края № 106-6 "О пре-

кращении осуществления органами местного самоуправления муниципаль-

ных образований Ставропольского края отдельных государственных полно-

мочий Российской Федерации, переданных для осуществления органам госу-

дарственной власти субъекта Российской Федерации на государственную ре-

гистрацию актов гражданского состояния" и "О проекте закона Ставрополь-

ского края № 105-6 "О внесении изменения в статью 2 Закона Ставрополь-

ского края "О наделении органов местного самоуправления муниципальных 

образований Ставропольского края отдельными государственными полномо-

чиями Российской Федерации, переданными для осуществления органам 

государственной власти субъекта Российской Федерации на государствен-

ную регистрацию актов гражданского состояния".  

Данные законопроекты внесены в Думу Губернатором края для рас-

смотрения в первоочередном порядке на майском заседании Думы и рас-

смотрены комитетом в установленном порядке.  

Спасибо.  

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы вклю-

чить вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 106-6 "О прекраще-

нии осуществления органами местного самоуправления муниципальных об-

разований Ставропольского края отдельных государственных полномочий 

Российской Федерации, переданных для осуществления органам государ-

ственной власти субъекта Российской Федерации на государственную реги-

страцию актов гражданского состояния" в проект повестки дня сегодняшнего 

заседания прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Ре-

шение принято. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы включить вопрос "О проекте за-

кона Ставропольского края № 105-6 "О внесении изменения в статью 2 Зако-

на Ставропольского края "О наделении органов местного самоуправления 
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муниципальных образований Ставропольского края отдельными государ-

ственными полномочиями Российской Федерации, переданными для осу-

ществления органам государственной власти субъекта Российской Федера-

ции на государственную регистрацию актов гражданского состояния" в про-

ект повестки дня сегодняшнего заседания прошу проголосовать. За – 40, 

против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, будут ли еще предложения о внесении дополни-

тельных вопросов в проект повестки дня сегодняшнего заседания Думы? Нет 

таких. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания 

в целом с внесенными дополнениями, прошу проголосовать. За – 41, против 

и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Слушается очередной вопрос "О назначении Сурменевой С.В. на 

должность мирового судьи судебного участка № 7 Промышленного рай-

она г. Ставрополя".  

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Тереховой Светлане Алек-

сеевне. 

Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово.  

 

Терехова С.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые кол-

леги, члены Правительства и приглашенные! Для назначения на должность 

мирового судьи судебного участка № 7 Промышленного района города Став-

рополя председателем Ставропольского краевого суда была представлена 

кандидатура Сурменевой Светланы Владимировны. Светлана Владимировна 

имеет стаж работы в области юриспруденции более 10 лет, ученую степень 

кандидата юридических наук. Более четырех лет замещает должность миро-

вого судьи судебного участка № 2 Верхнеуральского участка Челябинской 

области. Зарекомендовала себя ответственным и квалифицированным специ-

алистом, обеспечивающим качественное отравление правосудия. 

Представленная кандидатура рассмотрена на заседании комитета и ре-

комендована к назначению на соответствующую должность. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Будут ли вопросы у коллег к Светлане Алек-

сеевне? Нет вопросов. 

К Светлане Владимировне есть вопросы? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Сурменеву Светлану 

Владимировну на должность мирового судьи судебного участка № 7 Про-

мышленного района города Ставрополя на пятилетний срок полномочий с 

1 июля 2017 года, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Уважаемая Светлана Владимировна, поздравляем Вас с назначением. 
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Желаем успехов в работе. Мы с Вами, как представители органов власти, за-

интересованы в том, чтобы в нашем крае судебные дела рассматривались в 

срок и исключительно с позиции закона. Поздравляем Вас! 

Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 98-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюджете 

Ставропольского края на 2017 год и плановый период 2018 и 2019 го-

дов". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения 

в первоочередном порядке, Правительством Ставропольского края, комите-

том по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края от 11 мая 2017 го-

да при рассмотрении законопроекта в Думе Ставропольского края представи-

телем Правительства назначена заместитель председателя Правительства 

Ставропольского края, министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

Слово предоставляется уважаемой Ларисе Анатольевне. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые 

депутаты и присутствующие! Законопроектом Ставропольского края предла-

гается уточнить объем доходов краевого бюджета на 377,8 миллионов руб-

лей. Это средства целевые, распределенные из федерального бюджета на ре-

монт дорог регионального и межмуниципального значения, то есть эти сред-

ства мы не можем передать муниципальным образованиям Ставропольского 

края для выполнения, скажем других работ. Только на краевые и межрайон-

ные дороги.  

Соглашение с Федеральным дорожным агентством было заключено в 

апреле текущего года. 

Кроме того, доходы, которые мы получаем, носящие целевой характер, 

они увеличивают соответственным образом аналогично расходы по дорож-

ному фонду на указанную сумму – 377,8 миллионов рублей. Их предлагается 

направить: 300 миллионов рублей на капитальный ремонт автодороги Став-

рополь – Изобильное – Новоалександровск – Красная гвардия и 77,8 миллио-

нов рублей на ремонт автодороги Пролетарский – Средний Красногвардей-

ского муниципального района. 

Кроме этого, на счета краевого бюджета по состоянию на начало года 

были остатки, в том числе и дорожного фонда 15,6 миллионов рублей, кото-

рые выделялись в предыдущий период в виде финансовой помощи приго-

родному сельсовету Предгорного муниципального района, однако работы не 

были оплачены заказчиком администрации поселения и исполнителем про-

водились, скажем так, согласительные процедуры по поводу объема и каче-

ства выполняемых работ.  

В конце концов, суд поставил точку в этом споре, и оплатить работы 

нужно, поэтому предлагается эти остатки, которые у нас сложились на нача-

ло года, также направить в дорожный фонд для оплаты выполненных работ 

по пригородному сельскому совету.  
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Кроме того, законопроектом… Это те параметры, которые повлияют на 

основные параметры на основные характеристики бюджета – увеличение 

объема доходов и расходов. 

Внутри бюджета предлагается произвести ряд перемещений. В частно-

сти, у нас с вами есть зарезервированные средства, которые должны быть 

направлены на проведение мероприятий, связанных с выборной кампанией в 

создаваемых городских округах. Таких городских округов, мы знаем, 10 в 

соответствии с законами Ставропольского края, 36,7 миллионов рублей 

должны быть им направлены. В законопроекте есть отдельное приложение 

по данному вопросу, которое распределяет средства между указанными му-

ниципальными образованиями. 

Кроме того, вносятся и некоторые уточнения в наименования расходов 

в соответствии с изменением бюджетной классификации. 

В качестве перемещений, обращу ваше внимание еще на одно увеличе-

ние объема расходов на летний отдых детей, находящихся в трудной жиз-

ненной ситуации, на сумму чуть более девяти миллионов рублей. Снимаем 

эти деньги, предлагаем передвинуть с субсидий на ЖКУ. Там видим неболь-

шую возможную экономию оп итогам года. 

В результате объем доходов краевого бюджета предлагается увеличить 

на 377,8, объем расходов (это только дорожный фонд) – 393,4 миллиона руб-

лей, с увеличением дефицита на 15,6 миллионов рублей.  

Дефицит является техническим, поскольку остатки на начало года не 

могут быть отражены иначе, кроме как в источниках дефицита бюджета, и не 

повлечет за собой увеличения объема государственного долга и дополни-

тельных заимствований. 

У меня все. Благодарю за внимание. Если есть вопросы, я готова на них 

ответить. 

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна. 

Коллеги, есть вопросы к Ларисе Анатольевне? Нет вопросов. 

Лариса Анатольевна, присаживайтесь, пожалуйста. 

Слово предоставляется исполняющему обязанности председателя Кон-

трольно счетной палаты Ставропольского края Шаку Сергею Леонидовичу. 

Сергей Леонидович, пожалуйста. 

 

Шак С.Л. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депутаты, 

присутствующие! Контрольно-счетная палата в соответствии с законодатель-

ством Ставропольского края рассмотрела представленный законопроект. 

Нарушений не установлено. Как уже сказала Лариса Анатольевна, основные 

параметры бюджета меняются в сторону увеличения. Дефицит бюджета не 

превышает установленные законом ограничения на его размер. Ни предель-

ный, ни верхний размер государственного долга не увеличивается. Расходы 

на обслуживание государственного долга тоже не изменяются. 

Замечаний и предложений у Контрольно-счетной палаты нет. 

Спасибо. 



 27

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Сергею Леони-

довичу? Нет. 

Пожалуйста, присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета белому Юрию Василь-

евичу. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В.  Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые колле-

ги! Законопроект рассмотрен заинтересованными комитетами Думы. К про-

екту закона поступили необходимые заключения. Все они положительные. 

На состоявшемся заседании комитет по бюджету решил рекомендовать Думе 

принять законопроект в двух чтениях. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Коллеги, возникли вопросы к Юрию Васи-

льевичу? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной кон-

цепции законопроекта? Нет возражений по принятию законопроекта в пер-

вом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сегод-

няшнем заседании, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не 

поступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу прого-

лосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение при-

нято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 88-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края 

"О бюджетном процессе в Ставропольском крае". 



 28

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством 

Ставропольского края, комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредит-

ной политике. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края от 17 апреля 

2017 года при рассмотрении законопроекта в Думе Ставропольского края 

представителем Правительства назначена заместитель председателя Прави-

тельства Ставропольского края, министр финансов Калинченко Лариса Ана-

тольевна. 

Слово предоставляется… Юрий Васильевич, у Вас есть что? 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые колле-

ги! Предлагаю не заслушивать доклад Ларисы Анатольевны. Комитет внима-

тельнейшим образом рассмотрел законопроект. Он носит технический харак-

тер. Думаю, если есть вопросы у коллег, Лариса Анатольевна на них ответит. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Коллеги, не возражаете? Нет. 

Лариса Анатольевна, не возражаете? 

 

Калинченко Л.А. Нет. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Ларисе Анатоль-

евне? Нет вопросов. 

Спасибо. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста, присаживайтесь.  

Слово предоставляется председателю комитета белому Юрию Василь-

евичу. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В.  Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые колле-

ги! Проект закона подготовлен в целях приведения краевого закона в соот-

ветствие с Бюджетным кодексом. Им предлагается внести изменения в части 

разработки и предоставления основных направлений бюджетной и налоговой 

политики региона единым документом. Подготовлены и другие изменения, 

касающиеся полномочий по открытию и ведению лицевых счетов казенного 

учреждения, а также уточнения кодов бюджетной классификации. 

К проекту закона поступили все необходимые заключения, они поло-

жительные. На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе 

принять законопроект в двух чтениях с учетом согласованной поправки. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Василье-

вичу? Нет вопросов. 
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Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной кон-

цепции законопроекта? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Голосование окончено. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавших-

ся нет. Решение принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержит-

ся одна поправка, рекомендованная профильным комитетом к принятию.  

Какие будут предложения у депутатов по поправке, которую профиль-

ный комитет рекомендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправку, которую профильный комитет реко-

мендует принять. Прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся 

нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом при-

нятой поправки, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. 

Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Голосование 

окончено. Решение принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 87-6 

"О внесении изменений в статью 12.2 Закона Ставропольского края "Об 

административных правонарушениях в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством 

Ставропольского края, комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредит-

ной политике. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края от 17 апреля 

2017 года № 81 при рассмотрении представителем Правительства назначена 

заместитель председателя Правительства Ставропольского края, министр 

финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

Юрий Васильевич, у Вас есть предложение? 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые колле-

ги! Также предлагаю не заслушивать доклад Ларисы Анатольевны. Этот за-

конопроект разработан в целях приведения краевого закона в соответствие с 

федеральным законодательством. Комитет его внимательно рассмотрел. 
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Думаю, если есть вопросы, Лариса Анатольевна на них ответит. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Коллеги не будут возражать? Нет. Перехо-

дим к вопросам? А возникли у кого-то вопросы? Ни у кого не возникало во-

просов. 

Лариса Анатольевна, не возражаете, пожалуйста, присаживайтесь. 

 

Председательствующий. Слово предоставляется председателю коми-

тета белому Юрию Васильевичу. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В.  Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые колле-

ги! Законопроект, как я уже сказал, разработан в целях приведения краевого 

закона в соответствие с федеральным законодательством. Им уточняются 

полномочия должностных лиц Контрольно-счетной палаты края и должност-

ных лиц органов исполнительной власти края, осуществляющих внутренний 

государственный финансовый контроль по составлению протоколов об ад-

министративных правонарушениях, а также предлагается наделить председа-

телей контрольно-счетных органов муниципальных образований края правом 

составлять протоколы об административных правонарушениях. 

К проекту закона поступили все необходимые заключения, они поло-

жительные. На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе 

принять законопроект в двух чтениях. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Васильевич. 

Есть ли вопросы к Юрию Васильевичу, коллеги? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по концепции законопро-

екта? Нет. Ставлю на голосование.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет также предлагает принятый 

нами в первом чтении законопроект принять во втором чтении на сегодняш-

нем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавших-

ся нет. Решение принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта поправок к нему не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом при-
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нятой поправки, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания или предложения? Нет. Ставлю на голосование. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Голосование 

окончено. Решение принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 79-6 

"О внесении изменения в статью 14 Закона Ставропольского края "Об 

Уполномоченном по правам человека в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен прокурором Ставропольского края, комитетом по законо-

дательству, государственному строительству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется старшему помощнику прокурора Ставрополь-

ского края по взаимодействию с представительными (законодательными) и 

исполнительными органами власти и местного самоуправления Поздеевой 

Валерии Дмитриевне. 

Пожалуйста, Валерия Дмитриевна, Вам слово. 

 

Поздеева В.Д. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депу-

таты, приглашенные! Прокуратурой края с использованием права законода-

тельной инициативы, предоставленного Уставом края, в Думу края внесен 

проект закона "О внесении изменения в статью 14 Закона Ставропольского 

края "Об Уполномоченном по правам человека в Ставропольском крае". За-

конопроектом предлагается внести изменение в пункт "а" части 3 статьи 14 

закона края, направленное на уточнение  права Уполномоченного по правам 

человека в Ставропольском крае обращаться в суд в защиту прав, свобод и 

законных интересов третьих лиц.  

В ходе обсуждения законопроекта совместно с субъектами права зако-

нодательной инициативы выработана таблица поправок, с которой мы со-

гласны. 

Прошу вас, уважаемые депутаты, принять законопроект в двух чтениях 

с учетом таблицы поправок. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллег, есть ли вопросы к Валерии Дмитри-

евне? Нет. 

Валерия Дмитриевна, пожалуйста, присаживайтесь.  

Слово предоставляется председателю комитета Тереховой Светлане Алек-

сеевне. 

Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово.  

 

Терехова С.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые кол-

леги, члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен в ко-

митете в установленном порядке. К нему имеется одобренная комитетом по-

правка, уточняющая формулировку статьи 1 законопроекта в целях согласо-
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вания с положениями статьи 40 Кодекса административного судопроизвод-

ства Российской Федерации и положениями статей 10 и 14 Закона Ставро-

польского края "Об Уполномоченном по правам человека в Ставропольском 

крае".  

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух 

чтениях с учетом одобренной поправки. 

Прошу вас, уважаемые коллеги, поддержать наше решение. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Светлана Алексеевна. 

Коллеги, есть ли вопросы к Светлане Алексеевне? Нет вопросов. 

Слово предоставляется представителю Губернатора Ставропольского 

края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края Пу-

стоселову Сергею Романовичу для изложения официальной точки зрения Гу-

бернатора Ставропольского края по обсуждаемому вопросу. 

Сергей Романович, пожалуйста. 

 

Пустоселов С.Р. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович. 

Уважаемые депутаты, уважаемая Лариса Анатольевна, приглашенные! 

Губернатор Ставропольского края Владимиров Владимир Владимирович от-

мечает, что законопроект подготовлен в целях приведения Закона Ставро-

польского края "Об Уполномоченном по правам человека в Ставропольском 

крае" в соответствие с нормами Кодекса административного судопроизвод-

ства Российской Федерации.  

Законопроект не противоречит законодательству Российской Федера-

ции, законодательству Ставропольского края. Замечание Губернатора по тек-

сту законопроекта учтено в таблице поправок.  

Губернатор полагает, что законопроект может быть принят Думой края 

в двух чтениях. 

Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий.  Коллеги, будут вопросы к Сергею Романо-

вичу? Нет вопросов. 

Спасибо, Сергей Романович. 

Уважаемые  депутаты, какие будут замечания, предложения по кон-

цепции законопроекта? Принять в первом чтении? Ставлю на голосование. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. Голосование окончено. 

Решение принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 
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втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержит-

ся одна поправка, рекомендованная комитетом к принятию. Какие будут 

предложения у коллег по поправке? Принять.  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять, прошу проголосо-

вать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет таковых.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом при-

нятой поправки, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Коллеги, нам необходимо с вами принять постановление. Проект по-

становления у вас имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. Решение при-

нято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 91-6 "О внесении изменения в статью 1 Закона Ставропольского 

края "О государственной социальной помощи населению в Ставрополь-

ском крае". 

Вопрос внесен Губернатором края, Правительством Ставропольского 

края, комитет по социальной и молодежной политике, образованию, науке, 

культуре и средствам массовой информации. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края от 17 апреля 

2017 года представителем Правительства Ставропольского края назначен 

министр труда и социальной защиты населения Ставропольского края Уль-

янченко Иван Иванович.  

Слово предоставляется Ульянченко Ивану Ивановичу. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович. 

 

Председательствующий. Пожалуйста, Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Спасибо. 

Вопрос проработан в комитете. Есть предложение не заслушивать ми-

нистра, потому что все вопросы мы порешали. Тем более закон носит регу-

лирующий характер. 

 

Председательствующий. Коллеги не возражают? Нет. 

Какие, коллеги, есть вопросы к министру? Нет. 

Уважаемый Иван Иванович, если не возражаете, можете присаживаться.  

Слово предоставляется председателю комитета Муравьевой Валентине 

Николаевне. 

Пожалуйста, Вам слово, Валентина Николаевна. 
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Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые де-

путаты, члены Правительства и приглашенные! Законопроектом предлагает-

ся устранить правовой пробел, расширив круг лиц, имеющих право на полу-

чение государственной помощи. В действующей редакции дети в возрасте от 

16 до 18 лет, обучающиеся в средних специальных или высших учебных за-

ведениях, имеют такое право, а школьники этого возраста нет. 

Кроме того, уточняется категория граждан, которые могут претендо-

вать на получение государственной помощи в случае ухода за ребенком до 

трех лет, ребенком-ивалидом, инвалидом I группы или престарелым гражда-

нином. В предлагаемой редакции это могут быть ухаживающие только за 

членами семьи. В действующей редакции это мог быть любой гражданин. 

Обсуждение проекта закона состоялось на рабочем совещании. На него 

получены все необходимые заключения. Имеется редакционное замечание 

правового управления аппарата Думы, которое отражено в таблице. Законо-

проект был рассмотрен на заседании комитета и рекомендован к принятию в 

двух чтениях с учетом таблицы поправок. 

Прошу депутатов поддержать наше решение. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Валентине Ни-

колаевне? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, по предложенной концепции законопроекта за-

мечания будут? Нет. 

Кто за то, чтобы принять концепцию в предложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержит-

ся одна поправка, рекомендованная профильным комитетом к принятию. Ка-

кие будут предложения у депутатов по поправке, которую профильный ко-

митет рекомендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправку, которую профильный комитет реко-

мендует принять? Прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. 

Решение принято. 

Коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли замечания по 

проекту постановления? Нет. 
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Если замечаний нет, прошу проголосовать за проект постановления. 

За – 41, против и воздержавшихся нет. Решение принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 46-6 

"О внесении изменений в часть 4 статьи 7 Закона Ставропольского края 

"О некоторых вопросах погребения и похоронного дела в Ставрополь-

ском крае". 

Вопрос внесен Советом депутатов муниципального образования города 

Зеленокумска Советского района Ставропольского края, комитетом по соци-

альной и молодежной политике, образованию, науке, культуре и средствам 

массовой информации. 

Слово предоставляется главе администрации муниципального обра-

зоания города Зеленокумска Советского района Поповиченко Виктору Федо-

ровичу. 

Виктор Федорович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Поповиченко В.Ф. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые 

депутаты, присутствующие! Необходимость разработки проекта закона обу-

словлена следующим фактором. Частью 4 статьи 7 Закона Ставропольского 

края № 62-кз "О некоторых вопросах погребения и похоронного дела в Став-

ропольском крае" установлено, что площадь зоны семейных захоронений не 

может превышать 1/3 территории общественного кладбища. Мы считаем, что 

данная норма не может быть реализована на практике в Ставропольском крае 

по причине того, что в большинстве муниципальных образований, в том чис-

ле и в городе Зеленокумске, в связи со сложившимися местными обычаями и 

традициями на территориях частных кладбищ осуществляются преимуще-

ственно семейные захоронения, которые в настоящее время занимают прак-

тически свыше 80 % территорий кладбищ. В этой связи предлагается исклю-

чить норму, предусматривающую, что площадь семейных захоронений не 

может превышать 1/3 территории кладбища. 

Принятие такого законопроекта не требует изменения или признания 

утратившими силу нормативных правовых актов Ставропольского края, а ре-

ализация не потребует дополнительного выделения средств из бюджета края. 

Предлагаемый законопроект соответствует Конституции, федеральным зако-

нам, Уставу и законам Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, обращаюсь к вам с просьбой поддержать наш 

проект закона. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Виктору Федо-

ровичу? Нет вопросов. 

Пожалуйста, присаживайтесь, Виктор Федорович. 

Слово предоставляется председателю комитета Муравьевой Валентине 

Николаевне. 

Уважаемая Валентина Николаевна, пожалуйста, Вам слово.  
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Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые де-

путаты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен 

комитетом в установленном порядке. Учитывая большое количество замеча-

ний и предложений, поступивших к законопроекту, была создана рабочая 

группа по его доработке с участием муниципальных образований. Состоя-

лось три ее заседания, и, в общем-то, было очень много спорных вопросов. 

Тем не менее, сформирована таблица поправок. Проект закона рас-

смотрен на заседании комитета, получены на него все отзывы и рекомендо-

ван к принятию в двух чтениях с учетом таблицы одобренных поправок. 

Прошу депутатов поддержать наше решение. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Валентине Ни-

колаевне? Нет вопросов. 

Слово предоставляется представителю Губернатора Ставропольского 

края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края 

Грибеннику Дмитрию Анатольевичу для изложения официальной точки зре-

ния Губернатора края по обсуждаемому вопросу. 

Дмитрий Анатольевич, пожалуйста, Вам слово.  

 

Грибенник Д.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемая Лариса Анатольевна, 

уважаемые депутаты и приглашенные! Губернатор Ставропольского края 

поддерживает данный законопроект. Замечания, которые были у Губернатора 

по данному законопроекту, учтены в таблице поправок. Губернатор считает, 

что законопроект своевременен, он актуален, соответствует законодательству 

Ставропольского края и Российской Федерации и может быть принят Думой 

края в двух чтениях с учетом предложенной таблицы поправок. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, ест ли вопросы к Дмитрию Анато-

льевичу? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания концепции законопроекта? 

Александр Михайлович, пожалуйста. 

 

Сысоев А.М. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович. 

У меня не столько замечание по концепции, сколько связанный в этим 

вопрос, на мой взгляд, одного и того же характера. Дело в том, что, решая 

этот вопрос (очень важно и необходимо его решать), мне кажется, необходи-

мо подумать о том, что  у нас есть на территории края в городах кладбища, 

на которых на сегодня запрещено захоронение. В то же время их вынос, пе-

ренос, перезахоронение реальными не предоставляются также.  

На территории этих кладбищ имеются места, свободные для подзахо-

ронения как раз в пределах тех семейных захоронений, которые имеются.     

В то же время ограничена возможность предоставления новых территорий. 



 37

Скажем, по городу Ессентуки предоставление новой территории уже в Пред-

горном районе получилось невозможным к использованию в связи с близки-

ми почвенными водами, и практически хоронить там людей нельзя. В то же 

время братское кладбище в Ессентуках, на котором старые захоронения 

имеются, располагают такими возможностями. Называю это, как пример. 

И было бы, наверное, необходимым и важным, и люди эти вопросы 

ставят, посмотреть в рабочем порядке, не оставлять этот вопрос именно вот в 

этой плоскости. 

Спасибо большое. 

 

Председательствующий. Александр Михайлович, может быть, давай-

те тогда в постановлении пропишем создать, в протокол. 

 

Сысоев А.М. Да, было бы неплохо. 

 

Председательствующий. Создать рабочую группу и проманиторить 

состояние мест захоронений на территории Ставропольского края, где это 

позволяет, и потом тогда вернуться к обсуждению. 

 

Сысоев А.М. Да, спасибо. Это было бы хорошим решением. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Итак, коллеги, мы остановились на принятии законопроекта в первом 

чтении. Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять его в первом чте-

нии, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение 

принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть законопроект, принятый 

нами в первом чтении, во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не бу-

дет возражений? Нет. Ставлю на голосование. 

Кто за то, чтобы принять законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. Принимается. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным коми-

тетом к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые про-

фильный комитет рекомендует принять? Принять.  

Уважаемые депутаты, ставлю на голосование поправки, которые про-

фильный комитет рекомендует принять? Прошу проголосовать. За – 36, про-

тив и воздержавшихся нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Решение принято. 

Проект постановления у вас имеется. Есть ли замечания по проекту по-
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становления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять проект постановления в предложенной ре-

дакции, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Ре-

шение принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 86-6 

"О внесении изменения в Закон Ставропольского края "О противодей-

ствии коррупции в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по ка-

зачеству, безопасности, межпарламентским связям и общественным объеди-

нениям. 

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края Влади-

мирова Владимира Владимировича от 21 апреля 2017 года докладчиком по 

вопросу выступит представитель Губернатора в Думе Ставропольского края 

Пустоселов Сергей Романович. 

Уважаемый Сергей Романович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Пустоселов С.Р. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депутаты, уважаемая 

Лариса Анатольевна, уважаемые приглашенные! Законопроект подготовлен в 

целях реализации положений Федерального закона "О контроле за соответ-

ствием расходов лиц, замещающих государственные должности, и иных лиц 

их доходам". Законопроектом предлагается определить порядок контроля за 

соответствием расходов лиц, замещающих государственные или муници-

пальные должности, должности государственной гражданской или муници-

пальной службы в Ставропольском крае, их доходам, а также определить по-

рядок контроля за соответствием расходов супруги (супруга)  должностного 

лица, их несовершеннолетних детей доходу такого лица, его супруги (супру-

га). 

Решение об осуществлении контроля предлагается принимать в поряд-

ке, установленном нормативным правовым актом Губернатора Ставрополь-

ского края.  

Также предлагается установить, что контроль за расходами должност-

ных лиц органов государственной и муниципальной власти Ставропольского 

края, а также за расходами супруги (супруга) должностного лица и их несо-

вершеннолетних детей осуществляется уполномоченными на то подразделе-

ниями органов государственной власти Ставропольского края по профилак-

тике коррупционных правонарушений или кадровыми службами. 

Дополнительных средств на реализацию законопроекта из бюджета 

края не потребуется. Законопроект соответствует Конституции Российской 

Федерации, федеральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставрополь-

ского края и законам Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять 

его в двух чтениях с учетом предложенной таблицы поправок. 

Благодарю вас за внимание. 
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Председательствующий. Коллеги, возникли вопросы к Сергею Рома-
новичу? Нет вопросов. 

Слово предоставляется председателю комитета Гонтарь Юрию Афана-

сьевичу. 

Уважаемый Юрий Афанасьевич, Вам слово. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депу-

таты, члены Правительства и приглашенные! Суть закона изложена предста-

вителем Губернатора. Добавлю лишь, что принятие закона будет способство-

вать повышению эффективности мер по противодействию коррупции в Став-

ропольском крае в государственных органах, муниципальных и иных органах 

государственной службы. Законом определяется порядок контроля за расхо-

дами, о чем было сказано. К нему поступили все необходимые заключения, 

он отработан комитетом в установленном порядке и рекомендован комите-

том к принятию в двух чтениях с учетом таблицы поправок. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Афанась-

евичу? Нет. 

Какие будут замечания по концепции законопроекта? Принять. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотренный 

нами законопроект в первом чтении принять во втором чтении на сегодняш-

нем заседании. Не будет возражений? Нет. Ставлю на голосование. 

Кто за то, чтобы принять законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержит-

ся одна поправка, рекомендованная комитетом к принятию. Какие будут 

предложения у депутатов по поправке? Принять. Ставлю на голосование. За – 

41, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 40, против – 1, воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли 

предложения по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Решение при-

нято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 66-6 

"О внесении изменений в статью 5 Закона Ставропольского края "О при-
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влечении членов казачьих обществ к государственной или иной службе 

в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве пяти человек. Коллеги, 

если позволите, я только фамилии. Гонтарь, Марченко, Кузьмин, Шевелев, 

Шуваев. Комитетом по казачеству, безопасности, межпарламентским связям 

и общественным объединениям. 

Слово предоставляется председателю комитета и одному из авторов за-

конопроекта Гонтарь Юрию Афанасьевичу. 

Пожалуйста, Юрий Афанасьевич, Вам слово. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые кол-

леги! Проектом закона предлагается установить право применения физиче-

ской силы казаками-дружинниками при несении ими совместно с полицией 

службы по охране общественного порядка, а также право на ношение и при-

менение средств индивидуальной защиты и гражданского оружия самообо-

роны, наделенных таким правом Федеральным законом "Об участии граждан 

в охране общественного порядка". Полагаем, что принятие закона является 

не только обоснованным, но и необходимым, поскольку в нашем крае имен-

но члены дружин являются основной силой, оказывающих реальную помощь 

полиции в обеспечении правопорядка. 

К проекту поступили все необходимые заключения, которые носят по-

ложительный характер. Он отработан в установленном порядке и рекомендо-

ван комитетом к принятию в двух чтениях. 

Прошу, уважаемые коллеги, поддержать решение комитета.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Афанась-

евичу? Вопросов нет. 

Слово предоставляется Пустоселову Сергею Романовичу для изложе-

ния официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуж-

даемому вопросу. 

 

Пустоселов С.Р. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депутаты, уважаемая 

Лариса Анатольевна, уважаемые приглашенные! Губернатор Ставропольско-

го края Владимиров Владимир Владимирович отмечает, что законопроект 

соответствует Конституции Российской Федерации, федеральному законода-

тельству, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края и законам Став-

ропольского края. Замечаний и предложений к законопроекту не имеется у 

Губернатора. Он полагает, что законопроект может быть принят Думой края 

в двух чтениях. 

Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Сергею Романо-

вичу? Нет. 
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Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной кон-

цепции законопроекта? Нет возражений по принятию законопроекта в пер-

вом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 36, против – 0, воздержавшихся – 2. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сегод-

няшнем заседании, прошу проголосовать. За – 38, против – 0, воздержав-

шихся – 2. Решение принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не 

поступало.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу прого-

лосовать. За – 39, против – 0, воздержался – 1.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 38, против – 0, воздержавшихся – 2.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 90-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об организации 

проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартир-

ных домах, расположенных на территории Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством 

Ставропольского края, комитетом по промышленности, энергетике, строи-

тельству и жилищно-коммунальному хозяйству. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края от 17 апреля 

2017 года при рассмотрении законопроекта представителем Правительства 

назначен министра жилищно-коммунального хозяйства Ставропольского 

края Марченко Роман Алексеевич. 

Пожалуйста, Роман Алексеевич.  
 
Андрющенко И.В. Геннадий Владимирович. 
 
Председательствующий. Да, Игорь Васильевич. 
 
Андрющенко И.В. Если позволите, идет приведение краевого закона в 

соответствие с федеральным. Может, просто к вопросам, без доклада, если 

коллеги не возражают? 

 

Председательствующий. Коллеги не возражают? Нет. 

Роман Алексеевич, не возражаете? 
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Марченко Р.А. Нет. 

 

Председательствующий. Есть ли вопросы у коллег к Роману Алексее-

вичу? 

Дмитрий Николаевич, пожалуйста. 

 

Судавцов Д.Н. Здесь в данном законопроекте не только приведение в 

соответствие с федеральным законом. В этом законопроекте, напомню, кол-

леги, что у нас резервирование средств фонда капитального ремонта состав-

ляет 20 %. Это в том случае, если у нас дома будут из "общего котла", так 

называемого, на специализированный счет, сейчас предлагается уменьшить 

до 5 %. Но статистика пока показывает, что это серьезным образом не влияет. 

Вместе с тем, все-таки вопрос к оптимизации работы фонда и с точки 

зрения финансовой, и с точки зрения долговой. Тем более, сегодня в посла-

нии Губернатор особое место уделил вопросу, связанному с развитием дея-

тельности фонда капитального ремонта на территории Ставропольского края. 

Роман Алексеевич, в этой связи вопрос. 15 % мы сейчас добавляем в 

оборот, то есть количество домов увеличивается, но ведь сегодня высокий 

процент несобираемости как раз вот фондом взносов на капитальный ремонт. 

Там тоже колоссальные резервы. 

Что министерство, как госорган, который сегодня работает в сфере ка-

питального ремонта, предполагает сделать в этой связи? 

Спасибо. 

 

Марченко Р.А. Спасибо, Дмитрий Николаевич, за вопрос. 

Здесь только комплексный подход по собираемости в этом направле-

нии: работа, прежде всего, с органами местного самоуправления, с руковод-

дителями, с доступом наших граждан к местам по оплате взноса и, конечно, 

работа через средства массовой информации и на всех наших публичных ме-

роприятиях с гражданами по вопросу сдачи платы, минимального взноса за 

капитальный ремонт.  

 

Судавцов Д.Н. Роман Алексеевич, на самом деле, в общем-то, мы не 

видим особой претензионной работы со стороны фонда капитального ремон-

та. Наверное, прежде всего, это должно быть. 

 

Марченко Р.А. Сегодня мы работаем над тем, чтобы увеличить еще 

возможность финансовую для работы претензионной и как раз готовимся к 

работе с комитетом профильным по обсуждению данного вопроса в деталях, 

как и насколько возможно улучшить нашу претензионную работу. Мы об 

этом говорили. 

 

Председательствующий. Александр Михайлович, у Вас микрофончик 

включен. 
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Сысоев А.М. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги! Роман 

Алексеевич, у меня вопрос, связанный с тем, что при проведении капиталь-

ного ремонта у нас законом предусматривается еще и перераспределение 

средств не только внутри муниципальных образований, но и межмуници-

пальное перераспределение средств, которые собраны в малых поселениях по 

конкретным домам, но не используются в связи с разными сроками и перио-

дичностью проведения ремонта. Предполагается их использовать в пере-

крестном порядке, но до сих пор отсутствует установленный порядок, сроки 

возврата, ответственность за невозврат, а также процедура, связанная с тем, 

что, изъяв эти средства со счетов, мы даже ту малую индексацию по процен-

там уже выплаты не проводим. 

Когда мы можем увидеть… Об этом говорят ваши представители, фонд 

говорит, что это нужно делать. Когда мы увидим и можем ли мы увидеть или 

не стоит нам надеяться на предложение, и самим этим заниматься, изменения 

в законодательную инициативу, которая обещана и уже полгода мы ее ждем. 

 

Марченко Р.А. Спасибо за вопрос. 

Все моменты, которые мы обещали, в том числе и законодательная 

инициатива. Мы работаем над этим вопросом, и в течение, я думаю, трех ме-

сяцев мы этот вопрос решим. Это максимум. Я уже беру с запасом. 

 

Председательствующий. Коллеги, у кого еще есть вопросы? Нет во-

просов. 

Пожалуйста, присаживайтесь, Роман Алексеевич. 

Слово предоставляется председателю комитета Андрющенко Игорю 

Васильевичу. 

Уважаемый Игорь Васильевич, пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые 

коллеги, члены Правительства и приглашенные! Законопроект подготовлен в 

целях приведения краевого закона в соответствие с изменениями, внесенны-

ми в Жилищный кодекс Российской Федерации. Проектом закона предлага-

ется расширить перечень сведений, представляемых владельцу специального 

счета в орган государственного жилищного надзора; установить срок, в тече-

ние которого владелец специального счета обязан обратиться в кредитную 

организацию с заявлением об открытии специального счета. 

Проектом закона уточняют и иные нормы, связанные с порядком про-

ведения капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах. 

Законопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. К нему 

получены все необходимые положительные заключения. Решением комитета 

проект закона рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в предложен-

ной редакции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

Спасибо. 
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Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Игорю Василье-

вичу? Нет.  

Будут замечания или предложения по концепции? Принять в первом 

чтении. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект на сегодняшнем заседании во 

втором чтении. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сегод-

няшнем заседании, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта поправок к нему не поступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу прого-

лосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За –41, против и воздержавшихся нет. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 100-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О наделении 

органов местного самоуправления муниципальных образований в Став-

ропольском крае отдельными государственными полномочиями Став-

ропольского края в области сельского хозяйства".  

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения 

в первоочередном порядке, комитетом по аграрным и земельным вопросам, 

природопользованию и экологии. 

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края от 15 мая 

2017 года докладчиком по вопросу выступит министра сельского хозяйства 

Ставропольского края Ситников Владимир Николаевич. 

Уважаемый Иван Андреевич. 

 

Богачев И.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, прошу не заслу-

шивать министра. Вопрос всесторонне рассмотрен на комитете. 

 

Председательствующий. Коллеги не будут возражать? Нет.  

Министр не возражает? 

 

Ситников В.Н. Нет. 

 

Председательствующий. Есть ли вопросы к министру? Нет вопросов. 
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Пожалуйста, присаживайтесь, Владимир Николаевич. 

Слово предоставляется председателю комитета Богачеву Ивану Андре-

евичу. 

Пожалуйста, Иван Андреевич, Вам слово. 

 

Богачев И.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые колле-

ги! Законопроектом в соответствии с федеральным законодательством пред-

лагается уточнить наименование государственной поддержки в виде субси-

дии на повышение продуктивности в молочном скотоводстве, внесение из-

менений в методику расчета годового объема субвенций по оказанию несвя-

занной поддержки в области растениеводства и развития производства се-

менного картофеля, семян и овощей открытого грунта. Также предлагается 

уточнить наименование муниципальных образований, которым передаются 

отдельные государственные полномочия в области сельского хозяйства в 

связи с преобразованием ряда муниципальных районов в городские округа. 

К проекту закона получены все необходимые положительные эксперт-

ные заключения. Имеющиеся замечания редакционного и юридико-техничес-

кого характера будут устранены в соответствии с частью 6 статьи 20 Закона 

"О порядке принятия законов Ставропольского края" на выпуске.  

Комитет принял решение рекомендовать Думе принять законопроект в 

двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу депутатов поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Ивану Андре-

евичу? Нет вопросов.  

Уважаемые депутаты, какие будут предложения по принятию законо-

проекта в первом чтении? Принять. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами законо-

проект в первом чтении во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не бу-

дет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект во втором чтении на сегод-

няшнем заседании, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не 

поступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу прого-

лосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 
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имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За –41, против и воздержавшихся нет. 

Слушается вопрос "О временной комиссии Думы Ставропольского 

края по вопросам состояния окружающей среды и предотвращения ее 

загрязнения отходами производства и потребления в муниципальных 

образованиях Ставропольского края". 

Вопрос внесен депутатом Кузьминым Александром Сергеевичем, ко-

митетом по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-комму-

нальному хозяйству.  

Слово предоставляется заместителю председателя Думы Ставрополь-

ского края Кузьмину Александру Сергеевичу. 

 

Кузьмин А.С. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги! Проект по-

становления подготовлен в целях изучения и анализа состояния окружающей 

среды и ее загрязнения отходами производства и потребления в муниципаль-

ных образованиях Ставропольского края. Проектом постановления утвер-

ждается положение о временной комиссии и ее составе. В состав комиссии, 

кроме депутатов Думы, по предложению Губернатора края включены пред-

ставители краевого министерства жилищно-коммунального хозяйства, мини-

стерства природных ресурсов и окружающей среды. Предполагаемый состав 

комиссии у вас в материалах имеется.  

Проект постановления рассмотрен на заседании комитете по промыш-

ленности, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному хозяйству. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, будут ли вопросы к Александру 
Сергеевичу? Нет вопросов. Все ясно, понятно. 

Слово предоставляется председателю комитета Андрющенко Игорю 

Васильевичу. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые 

коллеги! Проект постановления рассмотрен на заседании комитета и реко-

мендован Думе к принятию в предложенной редакции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

Спасибо. 
 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы к Иго-

рю Васильевичу? Нет. 
Проект постановления у вас имеется. Есть ли замечания? Нет. Ставлю 

на голосование. Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной ре-
дакции, прошу проголосовать. За –38, против и воздержавшихся нет. Реше-
ние принято. 
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Коллеги, слушается вопрос "О проекте соглашения о межпарла-

ментском сотрудничестве между Думой Ставропольского края и Алтай-

ским краевым Законодательным Собранием". 

Вопрос внесен комитетом по казачеству, безопасности, межпарламент-
ским связям и общественным объединениям. 

Слово предоставляется председателю комитета Гонтарь Юрию Афана-
сьевичу. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые кол-

леги! В целях развития межрегиональных связей проектом постановления 
предлагается одобрить подготовленный проект соглашения о межпарламент-
ском сотрудничестве между Думой Ставропольского края и Алтайским крае-
вым Законодательным Собранием.  

Мы отмечаем, что Алтайский край, как и Ставрополье, имеют огром-

ный нереализованный потенциал. Считаем, что наше сотрудничество будет 
взаимно полезным. 

Прошу, уважаемые коллеги, поддержать решение комитета и принять 
соответствующее постановление. 

 

Председательствующий. Коллеги, нет ли кого возражений? 

Валерий Павлович. 

 

Черницов В.П. Геннадий Владимирович, а будет делегация туда выез-
жать с подписанием там этого соглашения? 

 

Председательствующий. Естественно. 

 

Черницов В.П. Очень хорошо. Спасибо. 

 

Председательствующий. Такие соглашения по Wi-Fi не подписыва-
ются. Только при личном контакте, Валерий Павлович. 

Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Афанасьевичу? Нет. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли за-
мечания по проекту постановления? Нет. Ставлю на голосование. Кто за то, 

чтобы принять постановление в предложенной редакции, прошу проголосо-

вать. За –38, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Слушается вопрос "О проекте соглашения о межпарламентском со-

трудничестве между Думой Ставропольского края и Законодательным 

Собранием Тверской области". 

Вопрос также внесен комитетом по казачеству, безопасности, межпар-

ламентским связям и общественным объединениям. 

Слово предоставляется председателю комитета Гонтарь Юрию Афана-
сьевичу. 

Уважаемый Юрий Афанасьевич, пожалуйста, Вам слово. 
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Гонтарь Ю.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые кол-

леги! На этот раз Законодательное Собрание Тверской области вышло с ини-

циативой к председателю Думы Ставропольского края Ягубову Геннадию 

Владимировичу с предложением о заключении договора сотрудничества. Ре-
ализуя задачи расширения межрегиональных связей, проектом постановле-
ния предусмотрено одобрить подготовленный проект соглашения о межпар-

ламентском сотрудничестве между Думой края и Законодательным Собрани-

ем Тверской области.  

Уважаемые коллеги, прошу поддержать решение комитета и принять 
по данному вопросу соответствующее постановление. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Афанасье-
вичу? Нет вопросов. 

Проект постановления у вас имеется. Есть ли замечания по проекту по-

становления? Нет. Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять поста-
новление в предложенной редакции, прошу проголосовать. За –39, против и 

воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, у нас есть еще ряд дополнительных очень серьезных вопро-

сов, поэтому давайте сконцентрируем свое внимание. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 94-6 

"О внесении изменений в статью 2 Закона Ставропольского края "Об 

организации проведения капитального ремонта общего имущества в 

многоквартирных домах, расположенных на территории Ставрополь-

ского края". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном по-

рядке, комитетом по промышленности, энергетике, строительству и жилищ-

но-коммунальному хозяйству. 

В соответствии с письмом Губернатора края докладчиком по вопросу 

выступит министр жилищно-коммунального хозяйства Марченко Роман 

Алексеевич. 

Роман Алексеевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Андрющенко И.В. Геннадий Владимирович, если коллеги не возра-

жают, без доклада. 

 

Председательствующий. Коллеги не возражают? Нет. Есть понима-

ние всех процессов происходящих. Да? 

Вопросы к Роману Алексеевичу? 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Уважаемый Роман Алексеевич, я все-таки не понял. Я посмотрел мате-

риалы, которые нам представлены: и министерство юстиции по краю дает тут 

заключение отрицательное, и прокуратура отрицательное заключение по от-

дельным нормам, и четко написано, что он нуждается в доработке. Учтено 
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это при выпуске закона? 

И мой вопрос прозвучит так. Сегодня Губернатор в своем отчете, по-

слании этой темы коснулся. Он четко и ясно дал понять, по крайней мере, 

мне о том, что взносы на капитальный ремонт в Ставропольском крае повы-

шаться не будут. Я так понял. Может быть, другие поняли… 

Если исходить из концепции законопроекта, то из этого не следует, по-

тому что будут методические рекомендации соответствующие Министерства 

федерального, и мы им будем руководствоваться, и ясно, что дело придет к 

тому, скажем, потом: "Это же вы приняли…", в наш адрес скажут избирате-

ли: "Вы приняли закон".  

Как нам здесь понимать нынешний этот проект и будут ли повышены 

взносы на капитальный ремонт? 

Спасибо.  

 

Марченко Р.А. Спасибо, Юрий Васильевич, за вопрос. 

По первой части вопроса. Поправки доработаны, все вопросы и претен-

зии учтены. Во второй части наша поправка никак не будет влиять на изме-

нения и, тем более, повышение тарифа минимального взноса на капитальный 

ремонт. 

 

Белый Ю.В. Я вопрос задал: будет ли повышаться взнос на капиталь-

ный ремонт в 2018 году? 

 

Марченко Р.А. На 2018 год, на 1 января, не планируется повышение. 

 

Белый Ю.В. Спасибо. Я будут голосовать за закон. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы еще у кого-то к 

Роману Алексеевичу? Нет вопросов. 

Роман Алексеевич, присаживайтесь, пожалуйста.  

Слово предоставляется председателю комитета Андрющенко Игорю 

Васильевичу. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые 

коллеги, члены Правительства и приглашенные! Проектом закона и внесен-

ной к нему поправкой предлагается определить срок установления мини-

мального размера взноса на капитальный ремонт общего имущества в много-

квартирных домах не позднее 1 октября года, предшествующего очередному 

году реализации региональной программы капитального ремонта общего 

имущества в многоквартирных домах. 

Законопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. К нему 

получены все необходимые заключения. На основании содержащихся в них 

замечаний подготовлена поправка, одобренная комитетом. Решение комитета – 

проект закона рекомендовать Думе к принятию в двух чтениях с учетом дан-

ной поправки.  
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Прошу коллег поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание, коллеги. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Игорю Василье-

вичу? Нет вопросов. 

Какие будут замечания по предложенной концепции? Нет. Предлага-

ется принять в первом чтении. Ставлю на голосование. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть 

принятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сегод-

няшнем заседании, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная профильным комитетом к принятию. Какие будут предло-

жения у депутатов по поправке, которую профильный комитет рекомендует 

принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправку, которую профильный комитет реко-

мендует принять. Прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом при-

нятой поправки, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Коллеги, у вас проект постановления имеется. Есть ли замечания по 

проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение при-

нято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 97-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О краевых стан-

дартах в жилищной сфере". 

Вопрос внесен Губернатором края для рассмотрения в первоочередном 

порядке, комитетом по промышленности, энергетике, строительству и жи-

лищно-коммунальному хозяйству. 

В соответствии с письмом Губернатора края докладчиком по вопросу 

выступит министр жилищно-коммунального хозяйства Марченко Роман Алек-

сеевич. 

Игорь Васильевич. 
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Андрющенко И.В. Геннадий Владимирович, если коллеги не возра-

жают, к вопросам, без доклада. 

 

Председательствующий. Коллеги, не возражаете? Нет. 

Есть ли вопросы к Роману Алексеевичу? Я не вижу включенных мик-

рофонов. 

Роман Алексеевич, пожалуйста, присаживайтесь.  

Слово предоставляется председателю комитета Андрющенко Игорю 

Васильевичу. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые 

коллеги! Законопроект с учетом имеющейся к нему таблицы поправок 

направлен на приведение действующего краевого закона "О краевых стан-

дартах в жилищной сфере" в соответствие с нормами статьи 85 Бюджетного 

кодекса Российской Федерации.  

Проект закона рассмотрен в комитете в установленном порядке. К нему 

получены все необходимые заключения. На основании содержащихся в них 

замечаний подготовлены поправки, одобренные комитетом. Решением коми-

тета проект закона рекомендован Думе к принятию в двух чтениях с учетом 

данных поправок. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

Спасибо.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Игорю Василье-

вичу? Нет. 

Какие будут замечания по концепции законопроекта? Нет. Комитет 

предлагает принять в первом чтении.  

Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 

41, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Профильный комитет также предлагает рассмотреть законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сегод-

няшнем заседании, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет.  

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к при-

нятию. Какие будут предложения по таблице поправок? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять. Прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом при-

нятых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 
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нет. Решение принято. 

Коллеги, у вас проект постановления по данному вопросу имеется. 

Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение при-

нято. 

Слушается следующий вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 106-6 "О прекращении осуществления органами местного само-

управления муниципальных образований Ставропольского края от-

дельных государственных полномочий Российской Федерации, передан-

ных для осуществления органам государственной власти субъекта Рос-

сийской Федерации на государственную регистрацию актов граждан-

ского состояния". 

Вопрос внесен Губернатором края для рассмотрения в первоочередном 

порядке, комитетом по законодательству, государственному строительству и 

местному самоуправлению. 

В соответствии с письмом Губернатора докладчиком по вопросу вы-

ступит начальник управления записи актов гражданского состояния Ставро-

польского края Назаренко Сергей Николаевич.  

Уважаемый Сергей Николаевич, пожалуйста, Вам слово.  

 

Назаренко С.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемая Ла-

риса Анатольевна, уважаемые депутаты и приглашенные! В соответствии с 

Федеральным законом "Об актах гражданского состояния" государственны-

ми полномочиями по регистрации актов гражданского состояния могут наде-

ляться органы местного самоуправления муниципальных районов, городских 

округов, сельских и городских поселений в случае отсутствия на их террито-

рии органов регистрации актов гражданского состояния. 

В связи с преобразованием в городские округа муниципальных образо-

ваний, которые входят в состав Благодарненского, Георгиевского, Изобиль-

ненского, Ипатовского, Кировского, Нефтекумского, Новоалександровского, 

Петровского и Советского муниципальных районов, наделение органов 

местного самоуправления соответствующих городских округов полномочия-

ми на регистрацию актов гражданского состояния невозможно, так как на их 

территории уже присутствуют территориальные отделы записи актов граж-

данского состояния. Данным законопроектом предлагается прекратить осу-

ществление органами местного самоуправления муниципалитетов, которые 

входят в составы перечисленных районов, полномочий на регистрацию актов 

гражданского состояния.  

Вступление в силу закона предлагается с 1 июня текущего года.  

Для реализации законопроекта в случае его принятия не потребуется 

выделения дополнительных средств из бюджета края. 

Уважаемые депутаты, прошу поддержать представленный проект закона. 

Спасибо за внимание.  
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Председательствующий. Есть ли вопросы к Сергею Николаевичу? 

Юрий Васильевич, пожалуйста.  

 

Белый Ю.В. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Уважаемый Сергей Николаевич, а кто же будет выполнять там эти 

функции, условно говоря, на хуторе Большевик Благодарненского района? 

Сегодня это приближено к людям. Умер человек, рождение зарегистриро-

вать, свадьбу и так далее. Это что теперь будет только в городе Благодарном 

происходить? Поясните, пожалуйста. 

 

Назаренко С.Н. Юрий Васильевич, муниципалитетами Благодарнен-

ского района регистрируется 667 актов гражданского состояния. 80 % актов 

гражданского состояния приходится на регистрацию рождения и регистра-

ции смерти. Что касается всех основополагающих документов, которые ле-

жат в основе регистрации, это справки медицинские о рождении и смерти. 

Они непосредственно выписываются в учреждениях здравоохранения города 

Благодарного, поэтому смысла гражданам получить справку о смерти или о 

рождении и ехать в поселение регистрировать, потому что многие поселения, 

муниципалитеты, сельские населенные пункты в муниципалитете не имеют 

общественного единого транспортного обеспечения. Я, как гражданин, кото-

рый родился в селе Мелиорация, нет транспортного сообщения с центром 

муниципалитета – селом Лиман, и для того, чтобы мне доехать, мне надо или 

такси… 

В этом случае все условия по предоставлению справок они складыва-

ются к тому, что гражданин получил медицинскую справку или еще, нахо-

дясь в медицинском учреждении, роженица, ее супруг, придя в органы загс 

на местах, зарегистрирует рождение ребенка и таким образом обратится 

непосредственно в районе за получением и других и социальных гарантий, и 

страхового медицинского полиса.  

Что касается регистрации брака. Приходится по Благодарненскому 

району на поселение 45 регистраций, это практически четыре регистрации на 

одного поселение. Расторжений брака – 10. 

Поэтому все склоняется к тому, что у нас и законодательно нет воз-

можности. Нет муниципалитета в поселении, некого наделять полномочиями, 

а в городском округе имеется отдел загс.  

Еще выгодно то, что отделы загс работают в субботу. Люди могут 

прийти в субботу и зарегистрировать. 

У меня все. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Коллеги, есть еще вопросы к Сергею Николаевичу? Не вижу включен-

ных микрофонов. 

Присаживайтесь, Сергей Николаевич. 

Слово предоставляется председателю комитета Тереховой Светлане Алек-

сеевне.  
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Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые кол-

леги, члены Правительства и приглашенные! Законопроект был рассмотрен 

комитетом в установленном порядке. Поступившие к нему заключения носят 

положительный характер. Решением комитета законопроект рекомендован 

Думе к принятию в двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу вас, уважаемые коллеги, поддержать наше решение. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Светлане Алек-

сеевне? Нет вопросов. 

Итак, комитет предложил принять законопроект в первом чтении на се-

годняшнем заседании. Не будет возражений? Нет.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает принять принятый 

нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем засе-

дании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во 

втором чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Не вижу микрофонов.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу прого-

лосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Решение при-

нято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 105-6 

"О внесении изменения в статью 2 Закона Ставропольского края "О 

наделении органов местного самоуправления муниципальных образова-

ний Ставропольского края отдельными государственными полномочи-

ями Российской Федерации, переданными для осуществления органам 

государственной власти субъекта Российской Федерации на государ-

ственную регистрацию актов гражданского состояния". 

Вопрос внесен также Губернатором для рассмотрения в первоочеред-

ном порядке, комитетом по законодательству, государственному строитель-

ству и местному самоуправлению. 
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В соответствии с письмом Губернатора докладчиком по вопросу вы-

ступит начальник управления записи актов гражданского состояния Ставро-

польского края Назаренко Сергей Николаевич.  

Коллеги, вопрос аналогичный. Стоит ли заслушивать? 

 

Назаренко С.Н. Здесь только вносятся изменения в законопроект и 

буквально такие изменения, которые корректируют названия муниципалите-

тов, которые наделены полномочиями: исключаются поселок Затеречный 

Нефтекумского района и Рыздвяный и Солнечнодольский Изобильненского 

района.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы? Нет. 

Присаживайтесь, пожалуйста, Сергей Николаевич. 

Слово предоставляется председателю комитета Тереховой Светлане Алек-

сеевне.  

Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги, члены Пра-

вительства и приглашенные! Законопроект рассмотрен комитетом в установ-

ленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения, которые в 

целом имеют положительный характер. Комитет принял решение рекомен-

довать Думе принять законопроект в двух чтениях с учетом одобренной по-

правки, которой уточняется срок вступления в силу данного законопроекта. 

Прошу вас, уважаемые коллеги, поддержать наше решение. 

Спасибо 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Светлане Алек-

сеевне? Нет. 

Комитет предложил принять законопроект в первом чтении. Нет воз-

ражений? Нет.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу прого-

лосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Также комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом чте-

нии законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержит-

ся одна поправка, рекомендованная профильным комитетом к принятию. Ка-

кие будут предложения у депутатов по поправке? Принять. 

Ставлю на голосование поправку, которую профильный комитет реко-

мендует принять. Прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 
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Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок? Нет таковых.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом при-

нятой поправки, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся 

нет. Решение принято. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. 

Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Решение при-

нято. 

Вопросы все рассмотрены. 

Уважаемые депутаты, поступили ответы на депутатские запросы Кузь-

мина Александра Сергеевича, Сысоева Александра Михайловича и Судавцо-

ва Дмитрия Николаевича. Копии ответов вам розданы. Ознакомились? Да? 

Также поступили два депутатских запроса от Судавцова Дмитрия Ни-

колаевича на имя прокурора Ставропольского края. Я не буду зачитывать? 

Согласны? Также копии вам розданы.  

Депутатские запросы будут направлены для рассмотрения в установ-

ленном порядке. 

Уважаемые депутаты, за время после проведения 27 апреля текущего 

года восьмого заседания Думы Ставропольского края мы приняли путем 

опроса 39 постановлений. Перечень постановлений также у вас имеется. 

Уважаемые депутаты, все вопросы повестки дня рассмотрены. 

Какие имеются справки, замечания? Нет. 

Если нет, коллеги, небольшое объявление для депутатов, которые сего-

дня должны были участвовать в совещании в три часа у Прудниковой Евге-

нии Николаевны. Вы знаете фамилии: Гонтарь, Афонин, Назаренко Валерий 

Николаевич, Терехова, Шуваев. Совещания не будет в связи с выездом глав. 

Итак, на этом девятое заседание Думы Ставропольского края шестого 

созыва объявляется закрытым.  

 

(Звучит Гимн России) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Поникарова С.А. 

26-06-42 


